


Валерий КазаноВ 
Фото Никиты Паукова

В 2008 году введён в строй 
плавательный бассейн, и вот 
появился новый спортком-
плекс с универсальным залом 

для тренировок и соревнова-
ний по баскетболу, волейболу, 
бадминтону, гандболу и тен-
нису, а также тренажёрным и 
фитнес-залом.

 - Мы последовательно 
строим новые объекты, ко-

торые должны помочь орга-
низовать современный досуг. 
Очень важно, чтобы наши 
дети, молодёжь могли нор-
мально учиться, заниматься 
спортом и развиваться, – под-
черкнул Алексей Гордеев на 
открытии ФОКа. 

Как отметил губернатор, 
спорткомплекс появился бла-
годаря слаженной работе об-
ластной и районной власти, 
строителей и общественности. 
И останавливаться на до-
стигнутом в Острогожском 
районе не собираются. Уже в 
следующем году здесь соби-
раются построить детский сад, 
современный многофункцио-

нальный стадион. Губернатор 
наградил благодарственными 
грамотами ряд отличившихся 
сотрудников ООО «Выбор». 
Поблагодарил строителей и 
глава администрации Остро-
гожского района Сергей Хо-
рошилов: 

 -Мы уделяем спорту боль-
шое внимание. В этом году 
сделали реконструкцию ста-
диона, ввели в эксплуатацию 
три многофункциональные 
спортивные площадки. Уве-
рен, что новый физкультурно-
оздоровительный комплекс 
позволит выйти на новый 
уровень и принимать сорев-
нования регионального и 

межрегионального масштаба, 
– сказал глава Острогожского 
района. 

 Выступивший на цере-
монии открытия старший 
тренер-преподаватель Остро-
гожской ДЮСШ Юрий Усов 
сказал: 

- Мне часто приходилось 
видеть дворцы спорта, и ког-
да мы возвращались домой с 
ребятами, они часто задавали 
вопрос – чем мы хуже других? 
Сегодня я рад, что могу отве-
тить – мы лучше. 

Он также попросил главу 
региона построить рядом с 
ФОКом отдельный зал для 
дзюдо и самбо.

 После официальной части 
всех собравшихся пригласили 
на экскурсию по комплексу. В 
зале, где занимались баскет-
болисты, директор ФОКа 
Олег Глобин обратил вни-
мание Алексея Гордеева на 
то, что пол здесь создан с 
применением современных 
технологий: бесшовного по-
лимерного наливного покры-
тия – прочного, нескользкого 
и пожаробезопасного. Преду-
смотрели строители также 
комфортные раздевалки, ду-
шевые. Словом, созданы все 
условия, чтобы тренировки 
спортсменов игровых видов 
спорта проходили на высоком 
уровне. 

 К теме развития спортив-

ной инфраструктуры в райо-
нах Алексей Гордеев вернулся 
в ходе выездного заседания 
правительства Воронежской 
области.

 - До конца нынешнего 
года ФОКами будет охва-
чено 18 районов нашей об-
ласти, остаётся ещё постро-
ить 14, – сказал он. – За 
последние три года мы воз-
вели как раз 14 физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
Значит, если не снизим темп, 
в ближайшие три года полно-
стью охватим сельские райо-
ны современной спортивной 
инфраструктурой.

Затем слово было предо-
ставлено руководителю де-
партамента экономического 
развития области Анатолию 
Букрееву, который выступил 
с докладом  «О результатах 
эффективности (результатив-
ности) мер государственной 
(областной) поддержки орга-
низациям реального сектора 
экономики». В частности, он 
сообщил, что в 2011 году ор-
ганизациям сектора реальной 
экономики была предостав-
лена господдержка в объёме 
6,7 млрд. рублей, в том числе 
в виде прямого финансиро-
вания – 5,4 млрд. рублей и 
налоговых льгот – 1,3 млн. 
рублей. 
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Дорога к храму |  В воскресенье, 30 сентября, в день памяти мучениц Веры, Надежды, Любови  
и матери их Софии, митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий совершил  

Великое освящение двух обновлённых приделов Покровского собора в Воронеже  
после проведённых реставрационно-восстановительных работ 

Воронеж станет миллионником
В ноябре в Воронеже должен появиться на свет миллион-

ный житель. Что и как подарить ребёнку и его родителям, как 
отпраздновать это событие  обсудили участники воронежской 
региональной общественной организации «Гражданское со-
брание «Лидер», куда входят руководители крупнейших 
бизнес-структур региона. Также решено обратить внимание на 
проблемы, с которыми нередко сталкиваются беременные и жен-
щины с колясками: их перемещение по городу и пребывание в 
различных учреждениях зачастую оказывается некомфортным. 
В ближайшее время будет создан Комитет молодых матерей, 
который мог бы заниматься всеми этими вопросами. 

«Полёт» во Францию
Воронежскую область посетила делегация, возглавляемая 

президентом Международной комиссии MEDEF, членом Совета 
Франции по внешнеэкономическим вопросам Филиппом 
Вербером. В ходе трёхдневных переговоров в правительстве 
и Торгово-промышленной палате Воронежской области 
достигнут ряд соглашений о сотрудничестве с авиакомпанией 
«Полёт». Намечены перспективы взаимодействия и в сфере 
сельского хозяйства, в частности, запланирован визит к нам 
экспертов в области животноводства и растениеводства.

Присяга на верность
В минувшую пятницу в  Воронежском институте МВД 

России состоялась торжественная церемония приведения к 
присяге молодых сотрудников. В этом году на верность Отече-
ству присягнули 358 курсантов первого курса,  прибывших со 
всех регионов страны. В торжественном мероприятии принял 
участие начальник ГУ МВД России по Воронежской области 
генерал-лейтенант полиции Александр Сысоев. Он поздравил 
курсантов и выразил надежду, что и в дальнейшем они будут 
достойно и с честью выполнять свой служебный долг. Церемо-
ния принятия присяги завершилась торжественным маршем и 
выступлением коллектива художественной самодеятельности 
института.

Смертельная дань
Грибная смерть начала сбор своего «урожая». За август-

сентябрь обратился за медицинской помощью 91 житель 
Воронежской области. Каждый год одна и та же картина: все 
предупреждения о том, чтобы не собирать неизвестные грибы, 
полностью игнорируются любителями «тихой охоты». А по-
сле они попадают в руки врачей-токсикологов, прилагающих 
героические усилия, чтобы вытащить грибников «с того све-
та». Не всегда это удается. В трех случаях не удалось и нынче. 
Грустно, когда по своему собственному неразумению из жизни 
уходят 40-50-летние мужчины, слишком поздно обратившиеся 
за медицинской помощью.
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Сообщения подготовили Борис Ваулин,  
Тамара ГашимоВа, Валерий КазаноВ, Светлана шамаКина.

время НовоСтей

во
ро

Не
ж

Ск
ая

 о
бл

аС
ть

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, умеренный; темпе-
ратура +13…+18.

3 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, ночью – слабый, днём 
– умеренный; температура ночью +4…+9,  днём 
+17…+22.

4 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, ночью – слабый, днём 
– умеренный; температура ночью +7…+12,  днём 
+18…+23.

31.2538
∆0.3369

40.1455
∆0.1669

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1771 ∆ 750 за текущий месяц 61246

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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На полпути к званию 
«Учитель года России»

наталья неКрылоВа
Фото автора

На днях были назва-
ны имена пятнадцати 
победителей первого 
тура всероссийского 
конкурса «Учитель года 
России-2012». В их чис-
ло вошёл преподаватель 
немецкого и русско-
го языков, литературы 
и культуры общения 
воронежской средней 
школы № 75 Евгений 
Древаль. 

В мае нынешнего года 
Евгений Александрович 
завоевал звание победителя 
областного конкурса «Учи-
тель года-2012». 

Педагог с десятилетним 
стажем считает, что «Учи-
тель года» – своего рода 
коммуникативная площад-
ка, где происходит обмен 
мнениями и опытом по са-
мым «острым» проблемам 
современного образования.  
Одной из таких проблем 
остаётся вопрос о том, долж-
на ли школа воспитывать.  
- Некоторые полагают, что 
сегодня учителя совсем не 
занимаются воспитанием де-
тей, а лишь дают им знания. 
Конечно, это не так. Мы, как 
и прежде, прививаем учени-
кам нравственные ценности, 
ориентируем в жизни. Счи-

таю, что сохранять разумный 
баланс между воспитанием 
и образованием – это пра-
вильно, - сказал Евгений 
Древаль. 

Теперь воронежскому пе-
дагогу, как и четырнадцати 
его конкурентам, предстоит 
принять участие в конкурс-
ных испытаниях второго тура. 
Сейчас учителя находятся 
в Москве. Впереди у них 
– мастер-класс и открытая 
дискуссия с участием мини-
стра образования и науки РФ 
Дмитрия Ливанова и ректора 
МГУ Виктора Садовничего. 
Имя же абсолютного победи-
теля конкурса страна узнает  
3 октября на встрече педа-
гогов с Президентом России 
Владимиром Путиным. 

Воронежский педагог стал  
одним из пятнадцати лучших в стране.
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Реформа в три этапа
Правительство РФ представило Президенту Владимиру Пу-

тину проект стратегии развития пенсионной системы России до 
2030 года. Она предполагает три этапа, по завершении которых 
пенсия будет формироваться из трёх частей: государственной, 
корпоративной и добровольной. На первом этапе, в 2013-2015 
годах, предполагается повышение тарифа для вредных произ-
водств и самозанятого населения. Второй этап, до 2020 года, будет 
посвящён стимулированию работников, выбравших отчисления 
в накопительную часть. В последние десять лет реформы плани-
руется расширить охват населения корпоративным пенсионным 
страхованием, сообщает «Интерфакс». Разработчики обещают, 
что пенсия составит 40 процентов от заработка - при условии 
получения средней зарплаты в течение 40 лет, а дефицит Пен-
сионного фонда сократится с 2 до 0,8 процента ВВП.

Экономия на катастрофах
Еврокомиссия выделила странам Кавказа и Централь-

ной Азии восемь миллионов евро на программу повышения 
готовности к катастрофам. В этот список вошли Армения, 
Азербайджан, Грузия, Казахстан, Киргизстан, Таджикистан, 
Туркменистан и Узбекистан. В Еврокомиссии отмечают, что 
рассматривают мероприятия по снижению опасности ката-
строф как инвестицию, а не как затрату, сообщает ИТАР-ТАСС. 
По подсчётам, каждый евро, потраченный на готовность к ката-
строфам, экономит семь евро на преодоление их последствий. 
Выделенные средства должны пойти на укрепление инфра-
структуры, подготовку кадров, информирование населения, 
разработку или совершенствование местных систем раннего 
оповещения и планирования.

Нужны новые подходы
Власть |  В Острогожске прошло выездное заседание правительства Воронежской области

Строителям – благодарность от губернатора.                     В юбилейный год – новый ФОК.      

В России 1 октября стартовал 
осенний призыв в Вооружённые 
силы. он продлится до 31 декабря.

Валерий СеВерный

В связи с началом осеннего призыва 
в Вооружённые силы в Москве прошла 
пресс-конференция. На вопросы журна-
листов отвечал заместитель начальника 
Генштаба Василий Смирнов. Он заявил, 
что нынешней осенью в войска будут 
призваны чуть более 140 тысяч граждан. 
Генерал подчеркнул, что всех призывни-
ков на сборных пунктах обеспечат зимней 
формой одежды и питанием по установ-
ленным нормам.

- Тем новобранцам, которые будут слу-
жить в Вооружённых силах, на сборных 
пунктах будут вручены банковские карты 
для получения ежемесячного денежного 
довольствия в сумме 2 тысяч рублей, - 
уточнил Василий Смирнов.

В войска планируется направить более 
46 тысяч военных специалистов. Из этого 
числа почти 45 тысяч подготовлено в об-
разовательных учреждениях ДОСААФ 
России и 1,2 тысячи человек, имеющих 
специальности, родственные военно-
учётным, что составит более 33 процентов 
от общей численности граждан, призывае-
мых на военную службу.

Говоря об итогах весенней призывной 
кампании, Смирнов отметил, что при-
зывные комиссии полностью выполнили 
задание, установленное Президентом Рос-
сии, - было призвано и направлено в войска 
155 тысяч 570 человек. На альтернативную 
гражданскую службу направлено 280 
граждан. По словам Василия Смирнова, в 
настоящее время альтернативную граждан-
скую службу проходят всего 907 юношей.

Лучшие результаты по проведению 
призыва признаны в республиках Татар-
стан, Бурятия, Карелия, в Забайкаль-
ском, Красноярском, Ставропольском и 
Хабаровском краях, а также в Амурской, 
Белгородской, Волгоградской, Воронеж-
ской, Калужской, Курской, Кемеровской, 
Тульской областях и Еврейской автоном-
ной области. «Есть и худшие субъекты 
– это Тува, Астраханская и ряд других 
областей», - заметил генерал.

В ходе весеннего призыва в этом году 
600 граждан привлечены к уголовной 
ответственности, а в 2011 году осуждено 
за уклонение от воинской службы 1200 
человек. Ещё 10 тысяч призывников, 
уклоняющихся от военной службы, были 
привлечены к административным на-
казаниям.

Как сообщили «Коммуне» в областном 
военкомате, нынешней осенью чуть более 
2300 молодых воронежцев вольются в 
ряды защитников Отечества. Напомним, 
весной этого года нести армейскую службу 
ушли 2100 человек. 

Станут  
в строй  
новобранцы

Колокольный звон, разда-
вавшийся в воскресенье 
окрест Покровского собора, 
возвещал о знаменательном 
событии – обновлении одного 
из древнейших храмов Во-
ронежской области. Старо-
жилы помнят, что собором 
он стал чуть более полувека 
назад. Раньше же это была 
обычная приходская церковь, 
построенная ещё в XVII веке. 
Церковь посвящена праздни-
ку Покрова Пресвятой Бого-
родицы, который отмечается 
первого октября (по старому 
стилю). 

Светлана ШамаКина

После основательной реставра-
ции, длившейся семь лет, в храме 
полностью поменяли коммуника-
ции, обновили интерьер. Стены 
и потолок украшены искусной 
росписью, появились и новые 
иконы. Полностью обновлены два 
придела в трапезной части храма. В 
сослужении викария Воронежской 
епархии епископа Острогожского 
Андрея митрополит Воронежский 
и Борисоглебский Сергий совер-
шил Великое освящение обнов-
ленных приделов – в честь Сре-
тения Господня (южный придел) 
и в честь иконы Божией Матери 
«Знамение» (северный придел). 
В новоосвящённом Сретенском 
приделе Архипастырь совершил 
Божественную литургию. 

В этот праздничный день в со-
боре было многолюдно и торже-
ственно. Все - от мала до велика 
- внимали каждому слову Владыки 
Сергия, который обратился к при-
сутствовавшим после завершения 
богослужения:

- Нынешний день знаменате-
лен не только для Покровского 
собора, но и для всех воронеж-
цев. Этот храм имеет древнюю 
историю, такую же тревожную, 
как и история самого города. Ему 
выпадала печальная судьба быть 
центром антирелигиозной жизни, 
– именно здесь располагался му-
зей антирелигиозной пропаганды. 
Но в этом храме начиналось и 
возрождение духовной жизни во-
ронежского края после Великой 
Отечественной войны. В 1948 году 
по ходатайству Владыки Иосифа 

(Орехова, +1961) Покровский 
храм был передан верующим для 
богослужений и сюда из Николь-
ского храма была перенесена ар-
хиерейская кафедра – собор стал 
именоваться кафедральным. На-
чалась особая история служения 
храма: в атеистическом государ-
стве быть местом возрождения 
душ человеческих и утешением 
в скорбях. Сегодня мы отмечаем 
завершение периода возрождения 
Покровского собора. Верим: сто-
ять он будет века. Сегодняшним 
священнодействием – освящением 
двух приделов в честь Сретения 
Господня и в честь иконы Божией 
Матери «Знамение» – завершает-
ся восстановление исторической 
справедливости: теперь этот собор 
трёхпрестольный. 

В наше непростое время, когда 
делаются попытки попрать основы 
святости и Богопочитания, сме-

нить вектор ценностей человека, 
отвратить его от Бога и направить 
к соблазнам, – в этих условиях хра-
мы приобретают для общества осо-
бое значение. Трудно представить 
человечество без нравственного 
стержня, без понятий о правде, 
любви, добре и зле. Благодаря дол-
готерпению Божию, отклонения 
от правды не сразу наказываются; 
но если человек не исправился, не 
возвратился к Богу, то пути его 
приведут к погибели. Таким об-
разом, всё зависит от нас с вами: 
пути жизни и смерти Господь дал 
в наши руки.

– Мы должны ценить храм, кото-
рый призывает нас к святой жизни, 
освящает нашу душу, совесть, даёт 
нам духовные силы. Любите свой 
храм - и Покровский собор будет 
продолжать нести свою святую 
миссию, для которой возводили его 
наши святые прародители, - при-

звал митрополит Сергий собрав-
шихся на торжество воронежцев. 

Владыка Сергий передал Покров-
скому собору икону «Знамение» 
Пресвятой Богородицы. Настоятель 
Покровского собора протоиерей 
Сергий Моздор поблагодарил ми-
трополита за помощь в реставрации 
храма и в память о сегодняшнем 
событии преподнёс икону «Явле-
ние Божией Матери преподобному 
Сергию Радонежскому». 

Митрополит Воронежский и 
Борисоглебский Сергий поблаго-
дарил тех, кто внёс посильный 
вклад в обновление собора, и вру-
чил им епархиальные медали свя-
тителя Митрофана, первого епи-
скопа Воронежского III степени. 
Среди награждённых были член 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Геннадий Макин и 
председатель Воронежской город-
ской думы Владимир Ходырев.

Путь к Вере, Надежде, Любви

В праздничный день в Покровском соборе было многолюдно и торжественно.

В середине сентября острогожск, второй по стар-
шинству после Воронежа, широко отпраздновал 
своё 360-летие. К этой дате хороший подарок пре-
поднесли острогожцам строители. В минувшую пят-
ницу сдан под ключ физкультурно-оздоровительный 
комплекс (ФоК). Двухэтажное здание расположи-
лось рядом с плавательным бассейном «Жемчу-
жина». В торжественном открытии современного 
спортивного комплекса принял участие губернатор 
алексей Гордеев.
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Богучарский уезд стал одним из 
самых крупных в Воронежской гу-
бернии: в него входили Кантемиров-
ский, Калачеевский и другие южные 
районы. В то время город насчитывал 
2887 жителей. В нем было две церкви, 
«три соляных анбара и тюремная изба 
деревянная. Жители торгу не имеют, 
промышляют хлебопашеством и 
скотоводством». К середине первого 
десятилетия ХХ века население уве-
личилось до 5119 человек, в городе 
появляются всевозможные заводы 
и мастеровые люди. Тем не менее 
один из местных краеведов с печа-
лью отмечал в те годы: «Неудобство 
положения Богучара на ничтожной 
речке, в расстоянии 6 вёрст от Дона, 
делает его одним из самых бедных и 
непромышленных городов в губернии; 
кроме незначительной – мелочной, в 
нем нет никакой торговли».

К сожалению, и через сто лет, в 
начале ХХI века, этот город продол-
жает занимать положение пасынка 
в экономике Воронежской области. 
Ему далеко до Боброва, Лисок, Бори-
соглебска и других городов преуспе-
вающих райцентров. Объясняя такое 
положение, можно назвать множество 
причин. Одна из них – длительная 
«холодная война» между районной 
и городской администрациями, в 
условиях которой, конечно же, тяже-
ло работать. К счастью, в этом году 
на должность главы района назна-
чен новый, опытный руководитель, 
который, очевидно, будет стараться 
понять городские нужды, не делить 
возникающие проблемы на «свои» и 
«чужие».    

Чем сегодня живет самый южный 
город Воронежской области, входя-
щий в когорту исторических городов 
России, какие проблемы стоят перед 
ним и как они решаются? Корреспон-
дент «Коммуны» встретился с мэром 
Богучара Иваном Нежельским. Он, 
кстати сказать, является членом Феде-
рального совета Союза малых городов 
России. На минувшей неделе Иван 
Михайлович принимал участие в его 
работе и был награждён дипломом за 
активное участие в работе совета. 

-  О чем больше всего болит голова 
у мэра небольшого городка, имею-
щего невеликий бюджет? Какой он, 
кстати, у Богучара? 

- Собственные средства в годовом 
бюджете составляют 26 миллионов 
рублей. И голова болит о том, как 
потратить их наиболее рационально 
при массе проблем. Одна и, пожалуй, 
самая тяжелая из них -  ремонт много-
квартирных жилых домов. Участвуя 
в региональной адресной программе 
по капитальному ремонту жилья со-
гласно 185 Федеральному закону «О 
Фонде реформирования ЖКХ», город 
в 2008-2011 годах получал по сравне-
нию с другими районными центрами 
очень мало финансовых средств – от 
6 до 11 миллионов  в год. Конечно, 
что-то делалось, но это, честно сказать, 
было «латание мелких дыр». Такой 
ремонт ни нас, ни самих жителей не 
удовлетворял. Нынче вместе с софи-
нансированием самих жителей нам 
удалось освоить около 18 миллионов, 
и здесь наша благодарность первому 
заместителю губернатора  Александру 
Викторовичу Гусеву, который способ-
ствовал получению нами этих денег. В 

8 домах провели капитальный ремонт 
– поменяли кровлю, заменили комму-
никации тепло- и энергоснабжения. 
Всем понятно, что 8 из 154 много-
квартирных домов города – это капля 
в море, но ведь начали, и это придает 
нам уверенность, что не только другие 
города будут получать десятки мил-
лионов на ремонт жилья, но и Богучар 
не останется в стороне.

- Тот, кто давно не был в вашем го-
роде, обязательно отметит состояние 
дорог и тротуаров. Они понемногу 
приобретают совсем иной вид. И, 
конечно, приятно видеть на улицах 
«море цветов». Газоны, клумбы, 
скверики играют всеми цветами 
радуги…

- На капитальный ремонт дорог и 
тротуаров затратили нынче 13 мил-
лионов рублей. Это впервые за многие 
годы. Реконструировали пять улиц в 
центре города, и особо отмечу улицу 
Октябрьскую. Она служит выходом 
во многие села и санаторий «Белая 
горка». Здесь проезжают не только 
воронежцы, но и те, кто приехал ле-
читься из других областей. Было про-
сто неудобно перед гостями за такую 
разбитую дорогу, теперь автомобили 
идут без задержек. Замечу также, что 
проведено благоустройство почти 
двух десятков дворовых территорий 
и детских игровых площадок. Такого 
в прошлые годы тоже не было. 

-Без дорожной и коммунальной 
техники невозможно строить до-
роги и тротуары, вывозить мусор, 
содержать город в чистоте. Но ведь 
техника эта дорогая, как вы выходите 
из положения?

- Мы не только укладываем новый 
асфальт на дорогах, но постоянно 
проводим ямочный ремонт. Но на 
специальные машины денег у нас нет, 
поэтому наши умельцы сконструиро-
вали агрегат не хуже, чем у крупных 
дорожных подразделений. Засыпаем 
в него мелкий гравий, перемешиваем 
с битумом, эмульсией и заливаем 

выбоины на дорогах. Два старых му-
соровоза из-за постоянных поломок 
создавали напряжение в очистке 
дворов. Нам удалось в рассрочку за 
2,5 миллиона купить новый КАМАЗ. 
Проблему сняли. Сумели договорить-
ся с продавцами и взяли новые сне-
гоочистительную и поливомоечную 
машины. Теперь ни от кого не зависим, 
сами и снег убираем, цветы и деревья 
в скверах поливаем. Если любить свой 
город, выход всегда найти можно.

- Сейчас вы будете хвалиться сво-
им пляжем…

- Да, потому что искренне радуюсь 
этому. Сколько лет богучарцы меч-
тали о том, чтобы летом можно было 
выкупаться,  не выезжая далеко за 
город. Мы затратили массу усилий, 
чтобы добиться работы земснаряда 
в Богучарке. Очистка реки в центре 
города является одним из главных до-
стижений администрации и депутатов 
Богучара, так как это дало возмож-
ность развивать благоустройство этой 
части города. Конечно, обследовать 
дно, завести песок, установить обо-
рудование – особой сложности не 
представляет, а вот возродить заново 
реку, на месте которой рос камыш и 
протекал небольшой ручей, то есть 
самой реки практически не было, вот 
это действительно сложно.  В про-
шлом году мы получили официальное 
заключение о том, что на набережной 
- не дикое место для купания, а настоя-
щий городской пляж. На нем есть и 
спасатели, и дежурные. Нам приятно, 
что сюда приезжают купаться даже из 
соседних районов. 

- Говорят, что здесь даже большой 
экран установили на время чемпиона-
та Европы по футболу?       

- Установили, и заядлые болельщи-
ки были благодарны. Пусть люди при-
общаются к нормальному вечернему 
отдыху и не стремятся «сообразить на 
троих в закоулке». Мы вошли в про-
грамму социально-экономического 
развития по благоустройству район-
ных центров Воронежской области. 
В прошлом году мы начали по ней 
работать, нынче продолжаем, а за-
кончим в 2013 году.  Финансирова-
ние идет пополам из областного и 
городских бюджетов, а также при-
влечения внебюджетных источников. 
Поскольку появилась возможность 
получить дополнительные средства, 
то решили сосредоточиться на рекон-
струкции берега Богучарки. Сегодня 
ведём устройство подпорной стенки 
из бутового камня. На будущий год 
установим летние кафе и положим 
тротуарную плитку. На другой берег 
реки перебросим ажурный пешеход-
ный мостик. Никакого капитального 
строительства там не будет, но зону 
отдыха сделаем. Я у многих молодых 
людей спрашивал мнение на этот счёт, 
и они одобряли эту идею.

- Поскольку бюджет у вас ми-
зерный, то надежда на областные 
программы и, очевидно, на помощь 
своих состоятельных горожан. Есть 
такие в Богучаре?

- В этом плане с Воронежем или 
Лисками нам не тягаться. У нас 
не много состоятельных и богатых 
людей, но дело не только ведь в на-
личии миллионов. Важно, чтобы 
душа у человека проснулась, и ему 
захотелось сделать доброе дело для 
своих земляков. К большому сожа-
лению, пробуждение идет медленно. 
До революции наш купец Куранов в 
центре города построил богадельню 
для бедных людей и содержал её.  
Этот дом до сих пор сохранился, 
и Куранова вспоминают добрыми 
словами. Думаю, что и в наше время 
благотворительность всё же будет раз-
виваться. Некоторых добрых людей 
готов сегодня назвать – это руково-
дители предприятий  Александр Бо-
рисов, Николай Петренко, Александр 
Дьяченко, предприниматели Сергей 
Сарычев, Андрей Кошкин, Сергей  
Дягилев, Степан Цокало, Валентина 
Мурашкина, Рубен Маранян, Влади-
мир Маер. Особая благодарность в 
адрес генерального директора ООО 
«УС-2 Интердорстрой» Сергея Си-

ринько, который много, по-доброму 
и на совесть помогает преображать 
город. Совсем недавно он помог без-
возмездно обустроить территорию 
вокруг храма, о чем верующие давно 
просили администрацию города. В 
прошлом году за регулярный вклад в 
развитие города депутаты присвоили 
Сиринько звание «Почетный граж-
данин Богучара». На мой взгляд, это 
добрый пример социального партнер-
ства власти и бизнеса.

- Вероятно, существуют наболев-
шие проблемы, решать которые пока 
не получается?

- В неудовлетворительном со-
стоянии водопроводная сеть города. 
Прежние городские администрации 
почему-то не думали о том, что в 
какой-нибудь печальный момент она 
может рухнуть. Само предприятие, 
осуществляющее услуги теплоснабже-
ния, водоснабжения и водоотведения, 
более семи лет находилось в стадии 
банкротства, что крайне отрицательно 
влияло на его работу. Более того, при 
такой ситуации оно не имело права 
участвовать ни в каких экономиче-
ских программах. Нынче, благодаря 
вмешательству и помощи губернатора 
Алексея Васильевича Гордеева, бан-
кротство прекращено. Теперь мы на-
деемся впервые за долгие годы войти в 
областную программу «Чистая вода». 
В соответствии с её требованиями под-
готовили проектную документацию 
для водоснабжения трех окраинных 
улиц, не имеющих централизованного 
водоснабжения. Их жители возят до-
мой воду во флягах, на тележках. И 
это в XXI веке! Думаю, что теперь нам 
удастся переломить эту ситуацию.

Каждый, кто давно у нас не был, 
заметит, как преображается город. 
Вот и вы отметили это. Ведём, напри-
мер, ремонт тротуаров, тем не менее 
на многих улицах они до сих пор в 
неудовлетворительном состоянии. 
Это вызывает справедливую критику 
жителей. Большая озабоченность у 
нас состоянием бывшего военного 
городка. Его передача, несмотря на 
усилия городской, районной и област-
ной власти, до сих пор не решена. А 
ведь там целый комплекс требующих 
решения проблем.

- Как правило, небольшие городки 
страдают от дефицита рабочих мест. 
У вас как?

- Богучар не исключение. Люди по-
кидают семьи и уезжают на отхожий 
промысел  в Москву, Петербург, Сочи, 
другие города и веси. Положение мож-
но было бы поправить за счёт возрож-
дения какого-нибудь промышленного 
производства на площадях бывшего 
филиала производственного объеди-
нения «Электроника». Все цехи его в 
удовлетворительном состоянии, все 
коммуникации целы, в цехах сохра-
нилось оборудование. Я понимаю, что 
проблема размещения на пустующих 
площадях нового производства – это 
не уровень городской власти. Но если 
бы с помощью областных властей 
удалось решить эту проблему, сколько 
бы людей вернулось в город, и тогда 
Богучар получил бы второе дыхание.   

- И последний вопрос. Знаю, что 
с прежней районной властью у вас 
были довольно напряжённые отно-
шения. Как нынче обстоят дела?

- Могу ответственно заявить, что 
они рабочие, деловые. Я постоянно 
получаю поддержку нынешнего гла-
вы администрации района Валерия 
Кузнецова и его первого замести-
теля Юрия Величенко. Они много 
внимания уделяют городу – центру 
Богучарского района, стараются по 
возможности оказать помощь в ре-
шении наших проблем. Убеждён, что 
достичь положительных результатов 
можно только вместе, работая одной 
командой. 

Беседу вёл Борис Ваулин.

«Слободе Богучар быть  
уездным городом...»

Дата | За 308 лет существования самый южный город Воронежской области знал и взлёты, и падения
В самом начале ХVIII века на небольшой степной реке появилось 
казачье поселение, которое имело одноимённое с ней название. 
народная легенда связала его с Петром I, проходившим на кора-
блях по Дону для завоевания крепости азов. Будто бы, увидев речку, 
царь, желая удачи русским войскам в их походе, набрал корец вина 
и плеснул его в воду со словами: «Богу чарка!». Красивое сказание 
дало начало истории города. Официально же статус города Богучар 
получил в 1779 году по велению императрицы Екатерины II. Её 
указ от 25 октября (по старому стилю) гласил: «Всемилостивейше 
повелеваю составить Воронежское наместничество из 15 уездов, 
вследствие чего слободе Богучар быть уездным городом». 

В центре города – памятник писателю Михаилу Шолохову.

Иван Нежельский.

в пАртиях и движеНиях
За народные права

В Воронеже обком КПРФ провёл  ми-
тинг в рамках всероссийской акции проте-
ста, проходившей под лозунгом «Скажем 
«нет» наступлению на права народа!». 
Состоялся он у памятника А.С.Пушкину 
возле театра оперы и балета. Первый се-
кретарь обкома КПРФ Сергей Рудаков,  
депутат Государственной думы РФ Руслан  
Гостев, секретарь обкома, руководитель 
областного штаба протестных действий 
Андрей Померанцев довольно жестко 
отозвались о политике, проводимой Пра-
вительством страны, которая приводит 
к обнищанию народа. Их поддержали и 
другие выступавшие активисты отделений 
КПРФ,  дополнив картину нарушения 
прав человека примерами из городской 
жизни. Они говорили о том, что государ-
ство, вместо того чтобы заставить управля-
ющие компании привести своё хозяйство 
в порядок, позволяет им бесконтрольно 
наживаться за счёт жильцов. 

Не обошли протестующие и никелевую 
тему. По их мнению, отказывая в под-
держке традиционным для Воронежской 
области высокотехнологичным отраслям, 
власть навязывает воронежцам разработку 
никелевых месторождений в Новохопёр-
ском районе, которая при сомнительной 
экономической эффективности создаёт 
угрозу для окружающей среды, для жизни 
и здоровья жителей Воронежской области 
и соседних регионов. 

Митинг завершился единогласным 
принятием резолюции, в которую были 
включены все требования участников.

инициатива  
«единороссов»

Сотрудники общественных приёмных 
Воронежа обсудили инициативу «Единой 
России», связанную с ликвидацией семей-
ственности во власти и запретом для чинов-
ников открывать счета за рубежом 

Они познакомились с новым руководи-
телем региональной общественной приём-
ной председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева Татьяной Головачёвой. Со-
бравшиеся обсудили проблему семейных 
кланов в органах власти и необходимости 
запрета на владение чиновниками соб-
ственностью за границей.

- Когда человек избирался самовыдви-
женцем по одномандатному округу и побе-
дил - это одно дело. А когда его папа за руку 
привёл - совсем другое. Такие семейные 
кланы мы наблюдаем во многих госструк-
турах, - сказала Татьяна Головачёва. 

Участники встречи поддержали мысль 
о том, что нужно свести влияние родствен-
ных отношений в работе на «нет».

Напомним, что партией «Единая Рос-
сия» в Госдуме РФ были предложены 
инициативы об ограничении права чи-
новников на имущество за рубежом, а 
также «семейственности» и «клановости» 
в госструктурах.
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Эффективное доказательство
Социум | За счёт средств социального страхования с начала нынешнего года 
выплачено 3870 единовременных пособий при рождении ребёнка и 15494 пособия – 
по уходу за ребёнком до полутора лет

Всего же за этот период на материальную поддерж-
ку неработающих женщин с детьми Воронежское 
региональное отделение Фонда социального стра-
хования РФ направило более ста миллионов рублей.  
По сравнению с прошлым годом объём финансиро-
вания увеличился более чем на десять процентов. 
Это связано как с ежегодным повышением размера 
пособий, так и с ростом рождаемости в регионе. На-
помним, что на сегодня пособие по уходу за первым 
ребенком до полутора лет для неработающей мамы 
составляет 2326 рублей, а за вторым и последующи-
ми – 4651,9 рубля.

Интересно, что в большинстве случаев первые дети 
рождаются у женщин в возрасте 24-26 лет, вторые – 
от 26 до 31 года. А вот третьи и последующие чаще 
всего появляются на свет у мам от 31 до 37 лет.

Статистика рождаемости этого года выявила лю-
бопытный факт. Если за девять месяцев прошлого 
года количественный перевес был на стороне пер-
венцев, то в этом году – безусловное количественное 
лидерство за вторыми и последующими детьми. 

Как сообщили в региональном отделении Фонда 
социального страхования РФ, в воронежских семьях 
чаще рождаются вторые дети. Это самое убедитель-
ное доказательство того, что женщины ощущают 
реальную поддержку от государства. Получается, 
что это самый эффективный путь в решении демо-
графических задач. 

Светлана ВиКТОРОВа.

влАсть

Нужны новые
подходы
Начало  |  страница 1

По сравнению с 2010 годом объём поддержки снизился, 
а основной причиной снижения Анатолий Букреев назвал 
предоставление в 2010 году субсидий сельхозпроизводителям, 
пострадавшим от засухи и природных пожаров. В первом 
полугодии 2012 года объём господдержки в форме прямого 
финансирования составил 4,2 млрд рублей. 

- Предоставление мер господдержки предприятиям АПК 
можно назвать эффективным. Вместе с тем, несмотря на рост 
индекса промышленного производства и инвестиций, при-
влечённых на один рубль субсидий, налоговые поступления 
на один рубль субсидий снизились, – отметил Анатолий 
Букреев. 

По его мнению, необходимо провести корректировку систе-
мы показателей эффективности в связи с переходом на разви-
тие региональной экономики в рамках долгосрочных целевых 
программ и ещё ряд организационных мероприятий. Так, в ка-
честве оценки эффективности мер господдержки предлагается 
использовать  показатель «увеличение объёма инвестиций не 
менее чем до 25 процентов валового регионального продукта 
к 2015 году и до 27 процентов - к 2018 году». 

На заседании был затронут вопрос изменения  принципов 
господдержки в связи со вступлением России во Всемирную 
торговую организацию.  А это серьезный вызов для российской 
экономики, для целого ряда её отраслей. И в первую очередь 
для авиапрома, машиностроения, сельского хозяйства.

- Мы предусматриваем требования, которые предписаны 
ВТО, и при этом понимаем, что снижать уровень поддержки 
нельзя, - заявил губернатор Алексей Гордеев, – надо просто пе-
ренацелить так называемую «жёлтую» корзину в «зелёную». Ну 
и, конечно, создать высокий технологический уровень, добить-
ся конкурентоспособности. Воронежской области это по силам.  
     Проект региональной программы «Развитие сельского хо-
зяйства Воронежской области на 2013-2020 годы»  представил 
руководитель департамента аграрной политики Анатолий 
Спиваков.  Начал он доклад с подведения итогов реализации 
программы в 2008-2012 годах. В течение этого периода регио-
нальному правительству удалось защитить сельхозтоваропро-
изводителей от последствий финансового кризиса и засухи, а 
также обеспечить рост объёмов производства и повышение 
инвестиционной активности в отрасли. 

- Было построено и модернизировано восемь объектов для 
свиноводства, три – для птицеводства, введено в эксплуата-
цию 14 молочных комплексов, – проинформировал Анатолий 
Спиваков, – также была создана принципиально новая отрасль 
специализированного мясного скотоводства. 

Региональная программа развития сельского хозяйства на 
2013-2020 годы разработана в формате государственной про-
граммы с учётом основных положений Стратегии социально-
экономического развития области до 2020 года. В проект входят 
подпрограммы по развитию растениеводства и животновод-
ства, в том числе переработки и реализации их продукции, 
а также по технической и технологической модернизации и 
инновационному развитию отрасли. Необходимый объём го-
сударственной поддержки из всех источников на восьмилетний 
период реализации программы составит около 68 млрд рублей. 
В связи с вступлением России в ВТО запланирован постепен-
ный переход от прежних форм прямого субсидирования к под-
держке повышения доходности сельхозтоваропроизводителей, 
в частности, путём укрупнения субсидий с последующими 
прямыми выплатами. 

- Уже со следующего года такими станут субсидии на 
приобретение минеральных удобрений и горюче-смазочных 
материалов, - уточнил Анатолий Спиваков. – Выплаты будут 
производиться на гектар посевной площади. 

По итогам реализации региональной программы развития 
сельского хозяйства ожидается, что индекс производства сель-
хозпродукции в хозяйствах всех категорий в 2020 году составит 
126,5 процента к уровню 2012 года.  

Проект программы был поддержан, однако губернатор 
Алексей Гордеев отметил, что районы Воронежской области 
необходимо ориентировать на различные показатели, учитывая 
специфику той или иной территории. 

- Мы должны учесть и тенденции общероссийского рынка, 
чтобы не прийти к перепроизводству, - сказал он.

Встречаясь с  министром сельского хозяйства РФ Нико-
лаем Фёдоровым, который в середине сентября прилетал в 
Воронеж, Алексей Гордеев высказал мысль о том, что  пришло 
время переходить на  плановое распределение  в выращивании 
сельхозкультур по регионам. Пока же, по мнению губернатора, 
происходит  по известной форме:  у кого, что лучше получа-
ется. Отсюда и перепроизводство сахарной свёклы, куриного 
мяса.

- Поэтому пора подключать науку, которая подсказала бы 
нам, куда двигаться, какое производство развивать в нынеш-
ней ситуации. Нужны новые подходы, - особо подчеркнул 
губернатор.

Глава региона также добавил, что объёмы областной под-
держки сельскохозяйственной отрасли увеличатся в 1,6 раза, к 
тому же наша область может претендовать на высокий уровень 
федеральной поддержки.

Кстати, среди областей Черноземья  Воронежской достанет-
ся наибольший объём субсидий – 143 миллиона рублей. Как 
отметил глава региона, это залог того, что будет продолжено 
развитие животноводства, позволяющее в сёлах создать со-
временную социальную инфраструктуру.

Как известно, развитие племенного животноводства явля-
ется приоритетным направлением в АПК. В 2010 году числен-
ность мясного крупного рогатого скота составляла 6 тысяч 
голов, а в 2011 году поголовье достигло 20 тысяч. По итогам 
2012 года планируется достигнуть 40 тысяч голов.

В завершение заседания правительства Воронежской об-
ласти глава администрации Острогожского муниципального 
района Сергей Хорошилов рассказал о ходе реализации про-
граммы комплексного социально-экономического развития 
района на 2012-2015 годы.

- В районе развиваются инвестиционные проекты, в част-
ности, в сфере животноводства: подходит к завершению 
строительство первого комплекса компании «Тённиес Фляйш», 
- проинформировал он, - в стадии решения находится вопрос 
о создании крупного комплекса по производству мяса птицы. 
Не остаётся без внимания и социальная сфера. 

- Приятно, что местная власть занимается проблемами не 
только района, но и районного центра. Острогожск – один из 
старейших городов Воронежской области, к тому же в этом 
году отметил юбилей – 360 лет со дня основания. Отрадно от-
метить, что город благоустраивается, идёт развитие социальной 
инфраструктуры, приводятся в порядок здания и улицы, - за-
ключил Алексей Гордеев.

Первые посетители тренажёрного зала.      
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Гуляй, Машмет!
Этот субботний день уже 

сам по себе был подарком - 
янтарная осень, солнце, синее 
небо… Хорошего настроения 
добавляли охапки шаров, укра-
шавших проходную, и звуча-
щая музыка.

По традиции празднование   
Дня машиностроителя откры-
лось торжественной частью: 
завод принимал поздравления 
и награждал своих лучших со-
трудников. В этом году были 
поощрены более сотни передо-
виков производства, ветеранов 
завода, отличившихся молодых 
специалистов. Почётными 
грамотами правительства Во-
ронежской области за добро-
совестный труд и высокий про-
фессионализм отмечены сле-
сарь механосборочных работ 
Александр Клевцов, машинист 
крана Елена Шарова, главный 
сварщик Игорь Барсуков, ин-
женер по ремонту Александр 
Головков. Как всегда «Рудгор-

маш» дарил подарки своим 
ветеранам, которых помнит 
и чтит. Среди них Николай 
Ягодкин, Василий Никулин, 
Анатолий Филиппов, Тамара 
Пепеляева.

- Здорово, что нынешние 
рудгормашевцы не разучились 
отмечать свой профессиональ-
ный праздник. Спасибо за то, 
что и про нас, ветеранов, не 
забывают, - поделился со мной 
впечатлениями ветеран труда 
Иван Гончаров. – Традиции 
чтят! Причем каждый празд-
ник на себя не похож, всегда 
что-то новое организаторы 
придумывают. От этого к Дню 
машиностроителя особенный 
интерес у заводчан.   

Чтобы народ за вручением 
грамот не заскучал, награжде-
ния перемежались концертны-
ми номерами.  Одно только вы-
ступление ансамбля народного 
танца «Мы воронежцы» под 
руководством Заслуженного 
артиста России Сергея Руда-
кова чего стоило! Ребята так 

зажигательно отплясывали, 
что рудгормашевцы долго не 
отпускали их со сцены своими 
оглушительными аплодисмен-
тами.

А потом были настоящие 
уличные гулянья - с множе-
ством конкурсов и призов, ве-
селым клоуном и находчивым 
ведущим, заводская лотерея 
с выигрышами – оргтехника, 
электробытовые приборы – и 
дегустация сладостей от Воро-
нежской кондитерской фабри-
ки, награждение победителей 
фотоконкурса «Мой завод» 
и конкурса детских работ. На 
проходной были выставлены 
лучшие работы, пришедшие на 
эти конкурсы. Заводчане с неж-
ностью вглядывались в старые 
снимки, которые запечатлели 
историю «Рудгормаша», и от 
души хохотали над детскими 
высказываниями на тему «Что 
такое завод?». Кстати сказать, 
смеха и шуток на празднике 
было много, а вот призы – 
вполне серьезные, нешуточные. 

Так, победителям детского кон-
курса рисунков «Рудгормаш» 
подарил планшетный ком-
пьютер, электронную книгу, 
смартфон и DVD-плейер.

В этот день машметовской 
детворе скучать не пришлось. 
Специально для них была ор-
ганизована детская площадка 
со всевозможными весёлыми 
забавами и, конечно же, приза-
ми. Девчонок и мальчишек раз-
влекали очаровательный клоун 
и милые зверюшки:  разно-
мастные кролики и необычные 
морские свинки. Их всех можно 
было погладить и сфотографи-
роваться с ними. Как водится, 
уличные гулянья завершились 
дискотекой. В общем, скучно не 
было никому. Торжества  полу-
чились по-домашнему добрыми 
и запоминающимися.

 Итог празднику подвел пре-
зидент компании «Рудгормаш» 
Анатолий Чекменев:

- Наш праздник – это празд-
ник высокоинтеллектуального 
труда, труда многогранного и 

тяжёлого. Известную  на весь 
мир горно-обогатительную 
продукцию мы создаём, прежде 
всего, своими мозгами. Я очень 
благодарен всем рудгормашев-
цам за их самоотверженный 
труд. Я сам начинал на этом 
заводе у станка почти 37 лет 
назад, и знаю, как достаются 
все достижения. У нас талант-
ливые и трудолюбивые люди, 
я ими горжусь! Лично у меня 
День машиностроителя ас-
социируется с Новым годом, 
когда можно подвести предва-
рительные итоги, определиться 
со стратегией на ближайшее бу-
дущее, а, быть может, и желание 
загадать.  Что касается наших 
итогов - мы динамично раз-
виваемся, успешно реализуем 
более десятка проектов. Впер-
вые за многие десятилетия до-
бились наивысших производ-
ственных показателей. У нас 
стабильный рост выпуска про-
дукции.  Все намеченные пла-
ны, в том числе и социальные, 
воплощаются. «Рудгормаш» 

исправно платит налоги во все 
бюджеты. Лично я получаю от 
всего этого глубокое моральное 
удовлетворение.Если говорить 
о планах на будущее - идей мас-
са. Они в основном связаны с 
техническим переоснащением 
предприятия. Конечно, это 
дело не одного года, но в целом 
все реально и достижимо. А 

желание только одно - чтобы 
наш «Рудгормаш» жил и про-
цветал.     

Для справки: ЗАО «УГМК 
«Рудгормаш» – одно из круп-
нейших российских предпри-
ятий отрасли, специализирую-
щееся на производстве горно-
обогатительного, шахтного и 
бурового оборудования. Завод 

основан в 1939 году. Продукция 
воронежского предприятия 
широко применяется на отече-
ственных ГОКах и постав-
ляется на экспорт в страны 
СНГ и дальнего зарубежья. 
Предприятие неоднократно от-
мечалось высокими наградами 
на международных выставках 
и форумах. 

Рабочая смена | В минувшее воскресенье российские машиностроители отметили свой профессиональный 
праздник. Накануне он состоялся и на  заводе «Рудгормаш», став радостным событием для всего микрорайона
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Сергей КРОЙЧИК

«Рудгормаш» преображается.

С улыбкой и хорошим настроением!Всё внимание – передовикам.Танцуют «Мы – воронежцы».Анатолий Чекменёв.

Стало известно, что 1 
октября представители мо-
сковский компании ООО 
«НЕО-Центр», занимавшие-
ся оценкой акций ОАО «Пав-
ловскгранит»,  были вызваны 
в Тверскую межрайонную 
прокуратуру г.Москвы для 
дачи показаний по этому 
вопросу. Расследование про-
водится  по поручению про-
куратуры города в рамках 
проверки по обращению ав-
тора и ведущего программы 
«Момент истины» Андрея  
Караулова по вопросу за-
конности проведения оценки 
акций предприятия.

Напомним, что данную 
оценку делала компания ООО 
«НЕО-Центр» в апреле 2010 
года. Как уже писала «Ком-
муна», в то время пакет акций 
ОАО «Павловскгранит» в 
размере 36,37 процента был 
оценен в 1,14 млрд. рублей. 
Тогда как в мае 2008 года при 
выдаче кредита независимый 
оценщик - ЗАО «Финансовый 
консалтинг» - эти же акции 

оценил в 3,5 млрд. рублей. 
Неудивительно, что такое 
разночтение вызвало резкую 
реакцию у собственников 
«Павловскгранита», а также 
обращения в различные су-
дебные инстанции. Ситуацию 
усугублял факт аффилиро-
ванности «НЕО-Центра» 
с банковской структурой, 
предоставившей кредит.

Об этой ситуации было 
рассказано в документальном 
фильме Андрея Караулова 
«Оценка Федотова», вышед-
шего на экраны в июне этого 
года, а также размещенном 
на сайте «Правда.Ру» (www.
prawda.ru).  В своей програм-
ме Андрей Караулов анали-
зирует отчетность «НЕО-
Центра» по оценке акций 
Павловского ГОКа. Из нее, в 
частности, следует, что оценка 
была проведена без анализа 
необходимых бухгалтерских 
и прочих документов, а также 
без учета показателей ОАО 
«Павловскгранит».

Проверка проводится в со-
ответствие со ст. 6.22 ФЗ «О 
прокуратуре РФ». 

Разночтение  
вызвало вопросы
Продолжение темы | Оценщики  
акций ОАО «Павловскгранит» вызваны  
в прокуратуру
Алексей АНИСИМОВ

Ведут монтаж
парогенераторов

 В реакторном здании 
энергоблока №1 Новово-
ронежской АЭС-2 (гене-
ральный проектировщик и 
генподрядчик – ОАО «Атом-
энергопроект») проводится 
монтаж парогенераторов. 
Первый парогенератор весом 
более 330 тонн доставлен 
автотранспортом с площадки 
тяжеловесных грузов строя-
щейся атомной станции и 
поднят краном Demag (самый 
мощный из применяемых на 
строительстве АЭС в России) 
на транспортный портал. За-
тем  оборудование будет пере-

мещено по рельсам внутрь 
гермозоны и с помощью по-
лярного крана установлено 
на штатное место на отметке 
+ 14,5 м. Монтаж парогенера-
тора будет завершён в течение 
нескольких дней. 

Всего для первого энер-
гоблока НВ АЭС-2 на ОАО 
«Машиностроительный завод 
«ЗиО-Подольск» изготовлено 
четыре парогенератора. На 
площадку строящейся атом-
ной станции доставлены три 
из них, четвёртый должен при-
быть в октябре. Планируется, 
что специалисты завершат 
монтаж парогенераторов в IV 
квартале нынешнего года.

Энергетика

Валерий КАЗАНОВ

13 июня нынешнего года Прези-
дент РФ утвердил Концепцию госу-
дарственной миграционной политики 
Российской Федерации на период до 
2025 года. Её принятие обусловлено 
необходимостью обозначения страте-
гических ориентиров миграционной 
политики во взаимосвязи с ожидаемы-
ми перспективами экономического, 
социального и демографического 
развития страны, интеграционными 
процессами на территориях госу-
дарств – участников Содружества 
Независимых Государств, Таможен-
ного союза и Единого экономического 
пространства.

Одной из основных причин её при-
нятия явился и демографический кри-
зис в Российской Федерации, то есть 
глубокое нарушение воспроизводства 
населения России, угрожающее его 
существованию. Появление кризиса 
относят к началу 90-х годов, с началом 
которых численность населения на-
шей страны сокращалась на несколько 
сотен тысяч человек ежегодно. Наряду 
с этим демографическая ситуация 
осложняется резким уменьшением на-
селения в трудоспособном возрасте.

Несмотря на некоторое улучшение 
ситуации в последние годы, свя-
занное с уменьшением смертности 
и повышением рождаемости, демо-
графическая ситуация продолжает 
оставаться сложной. Так, согласно 
прогнозу Росстата, начиная с 2016 
года экономически активное населе-
ние в стране начнёт значительно со-
кращаться, достигнув критического 
минимума к 2026 году. К 2030 году 
ожидается относительная стабили-
зация численности населения страны 
на уровне 139 миллионов человек. 
При этом трудоспособное население 
за этот период сократится более чем 
на 11 миллионов человек. Сказанное 
означает, что без миграции нам никак 
не обойтись.

Поэтому не случайно рассматри-
ваемая Концепция наряду с такими 
первоочередными целями государ-

ственной миграционной политики 
Российской Федерации, как обеспе-
чение национальной безопасности 
страны, максимальная защищенность, 
комфортность и благополучие её на-
селения, стабилизация и увеличение 
численности постоянного населения, 
закрепила и такую, как содействие 
обеспечению потребности экономики 
Российской Федерации в рабочей 
силе.

Миграционные процессы игра-
ют значимую роль в социально-
экономическом и демографическом 
развитии страны. За последние два 
десятилетия миграционный прирост 
в значительной степени компенси-
ровал более половины естественной 
убыли населения. Так, если в 2006 году 
естественная убыль была замещена 
миграционным приростом на 22,5 
процента, то в 2007 году – на 54,9, в 
2008 году – на 71, а в 2009 году – на 
99 процентов.

Исходя из этого, Концепция уста-
новила в качестве приоритетных задач 
государственной миграционной поли-
тики Российской Федерации: создание 
условий и стимулов для переселения в 
Российскую Федерацию на постоян-
ное место жительства соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, 
эмигрантов и отдельных категорий 
иностранных граждан, как источник 
увеличения численности населения 
страны в целом и ее регионов; раз-
работку дифференцированных меха-
низмов привлечения, отбора и исполь-
зования иностранной рабочей силы 
по приоритетным профессионально-
квалификационным группам в соот-
ветствии с потребностями российской 
экономики, как необходимость ее 
дальнейшего поступательного раз-
вития.

В современных условиях миграция 
работников высокой квалификации 
является важным источником нако-
пления человеческого капитала, обе-
спечивающего экономический рост 
и благосостояние в принимающих 
странах. Не случайно конкуренция за 
привлечение таких работников имеет 
международный масштаб. 

Вместе с тем в настоящее время 
миграционная привлекательность 

России по сравнению с другими 
странами, принимающими мигран-
тов, невысока и распространяется 
преимущественно на граждан госу-
дарств – участников СНГ. Мигранты 
новых поколений, прибывающие 
в РФ из государств – участников 
СНГ, во многих случаях обладают 
низким уровнем образования, знания 
русского языка и профессионально-
квалификационной подготовки. 
Отсюда одна из стратегических за-
дач: создание условий и механизмов 
для привлечения востребованных 
экономикой квалифицированных 
специалистов разного профиля, 
предпринимателей и инвесторов, 
прежде всего на долгосрочной основе; 
содействие адаптации и интеграции 
мигрантов, включая их обучение 
русскому языку, правовое просвеще-
ние, информирование о культурных 
традициях и нормах поведения путем 
формирования соответствующей 
инфраструктуры в странах их проис-
хождения и в регионах нашей страны, 
испытывающих наибольший приток 
мигрантов.

К сожалению, прямым результатом 
отсутствия государственных программ 
адаптации и интеграции является изо-
ляция мигрантов от принимающего 
социума и нарастание негативного от-
ношения к ним. К организации таких 
программ необходимо привлечь все 
заинтересованные стороны, в полной 
мере задействовать потенциал средств 
массовой информации по формирова-
нию конструктивного взаимодействия 
между мигрантами и принимающим 
сообществом.

И, как показывает опыт зарубеж-
ных стран, необходимо предусма-
тривать меры по противодействию 
социальной исключенности приехав-
ших, пространственной сегрегации и 
формированию этнических анклавов. 
Противодействие незаконной мигра-
ции, в том числе путём совершен-
ствования мер ответственности за 
нарушение законодательства страны, 
а также совершенствования системы 
иммиграционного контроля.

Несовершенство действующей 
системы управления миграционными 
процессами проявляется в наличии 
большого числа незаконных при-
бывших. Ежегодно в стране от трех 
до пяти миллионов иностранных 
граждан осуществляют трудовую 
деятельность без официального на то 
разрешения. Незаконная миграция, 
питающая рабочей силой теневой 
сектор экономики, является одной из 
главных причин усиления негативно-

го отношения к мигрантам со стороны 
части населения.

9 августа на заседании Правитель-
ства РФ, которое провел Дмитрий 
Медведев, был принят «Проект плана 
реализации первого этапа Концепции 
миграционной политики до 2015 г.».

- Ключевая задача – создать ци-
вилизованный и сбалансированный 
рынок труда, что нам пока не удалось, 
и обеспечить нашу экономику квали-
фицированной рабочей силой, – под-
черкнул Дмитрий Медведев. – Про-
цессы миграции носят постоянный 
характер. Их не нужно бояться, но 
нужно ими управлять, и это, может 
быть, главное.

Следует иметь в виду, что согласно 
Указу Президента РФ от 21 мая 2012 
года «О структуре федеральных орга-
нов исполнительной власти» функции 
по выработке и реализации государ-
ственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере 
трудовой миграции находятся в 
компетенции Министерства труда 
и социальной защиты Российской 
Федерации. Согласно Положению о 
Федеральной миграционной службе 
России, утверждённому постановле-
нием Правительства РФ от 13 июля 
2012 года, на последнюю возлагается 
«осуществление в соответствии с 
законодательством РФ контроля и 
надзора в сфере внешней трудовой 
миграции, привлечения иностранных 
работников в РФ и трудоустройства 
граждан РФ за пределами РФ».

В соответствии с Федеральным 
законом РФ «О правовом положении 
иностранных граждан в Российской 
Федерации» последние имеют право 
осуществлять трудовую деятельность 
при наличии разрешения на работу. В 
настоящее время работодателем мо-
жет являться не только юридическое 
лицо (индивидуальный предприни-
матель без образования юридического 
лица), но и физическое лицо.

Так, в соответствии с Федеральным 
законом «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации» и отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации», который вступил в за-
конную силу два года назад, граждане 
РФ получили право привлекать к 
трудовой деятельности по найму на 
основании трудового договора или 
гражданско-правового договора на 
выполнение работ (оказание услуг) 
для личных, домашних и иных по-
добных нужд, не связанных с осу-
ществлением предпринимательской 

деятельности, законно находящихся 
на территории РФ иностранных граж-
дан, прибывших в Россию в порядке, 
не требующем получения визы, при 
наличии у каждого такого иностран-
ного гражданина патента.

Введение указанного порядка 
поделило иностранных граждан на 
две категории. Часть мигрантов по-
прежнему осуществляет трудовую 
деятельность у юридических лиц по 
разрешениям на работу в пределах 
квот, установленных Правительством 
РФ, которые каждый год корректиру-
ются. Вторая группа – иностранные 
граждане, осуществляющие трудовую 
деятельность у физических (частных 
лиц) при наличии патента.

Что касается экономической эф-
фективности, то только введение 
патентов для иностранных рабочих, 
занятых у физических лиц, позволило 
вывести из миграционной и налоговой 
тени около полутора миллионов чело-
век – выходцев из стран СНГ, которые 
и ранее находились на территории 
России и незаконно осуществляли 
трудовую деятельность у частных 
лиц. Кроме того, бюджеты субъектов 
Федерации в уже 2012 году получили 
более миллиарда рублей, а всего за 
время действия патентов – с 1 июля 
2010 года – более пяти миллиардов 
рублей.

Если говорить о Воронежской 
области, то за период с 1 июля 2010 
года по июнь 2012 года в бюджет по-
ступило около 50 миллионов рублей. 
В первом полугодии в бюджет Воро-
нежской области поступило 17881000 
рублей уплаченного налога на доходы 
физических лиц иностранными граж-
данами, осуществляющими трудовую 
деятельность только на основании 
патента.

Наряду с этим в прошлом году в 
бюджет Воронежской области пере-
числено иностранными гражданами 
за получение разрешения на работу 
и работодателями за привлечение к 
работе 14834000 рублей (в 2012 году 
– 9944000 рублей), уплачено штрафов 
за незаконное осуществление ино-
странным гражданином или лицом без 
гражданства трудовой деятельности 
в Российской Федерации в прошлом 
году на сумму 2035000 рублей (2012 
год дал 2051000 рублей).

Кроме того, не стоит сбрасывать 
со счетов и экономический эффект от 
трудовой деятельности прибывших к 
нам в страну. Так, по подсчётам эко-
номистов, каждый заработанный ими 
доллар приносит в бюджет страны до 
шести долларов.

Мигранты как примета времени
Продолжение темы | Естественная убыль населения России в 2009 году была компенсирована на 99 процентов за счёт мигрантов. 
Численность экономически активного населения продолжает снижаться

Сергей МАРшЕВ,

сотрудник УФМС России  
по Воронежской области

Полемичная статья журналиста Алексея Павлова «Персона «нон ми-
гранта» («Коммуна», 7 августа 2012 года), анализирующего сложные 
миграционные процессы в Воронежской области, вызвала живой 
отклик у наших земляков. Один из комментариев, расширяющих 
и дополняющих информацию, прозвучавшую в «коммуновской» 
публикации, поступил из Управления Федеральной миграционной 
службы России по Воронежской области. Предлагаем его внима-
нию наших читателей.
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Когда пролился  
«золотой дождь»

- Николай Николаевич, участие в 
программе поддержки моногородов 
предоставило Семилукам шанс на но-
вую жизнь. Сегодня можно говорить о 
том, что благодаря участию в программе 
город, как и весь Семилукский район, 
сделал ощутимый рывок. Какие, на ваш 
взгляд, события в жизни семилукцев 
можно назвать по-настоящему судьбо-
носными?

- За последние пару лет таких со-
бытий в жизни города было немало. 
Однако не стоит забывать, что не будь 
политической воли людей, которые дали 
старт этим событиям, не случилось бы и 
то, что теперь горожане называют воз-
рождением Семилук. Прежде всего, я 
говорю о поддержке правительства Воро-
нежской области и губернатора Алексея 
Гордеева. Была проделана колоссальная 
работа, чтобы  «золотой дождь» пролил-
ся именно над моногородом Семилуки. 
Был постоянный мониторинг ситуации, 
благодаря которому на всех этапах дей-
ствия программы городу оказывалась 
своевременная помощь, а людям, во-
площающим в жизнь  огромное число 
пунктов программы, - всесторонняя под-
держка. Сегодня, когда подведены итоги 
работы, мы ответственно говорим: все 
цели, которые программа ставила перед 
нами, - достигнуты.  С учётом этого, а 
также в связи с 80-летием Семилукского 
района  областное правительство сочло 
возможным нас финансово поддержать  
и выделило на работы, связанные с бла-
гоустройством территорий, -   60 с лиш-
ним миллионов рублей.  Глава района 
Владимир Кобяшев распределил их по 
душевому принципу (одна тысяча – на 
одного жителя), в результате чего город 
Семилуки получил на своё благоустрой-
ство 26 миллионов рублей. 

- Это достаточная сумма?
- Смотрите сами:  весь годовой го-

родской бюджет составляет около 40 
миллионов рублей. Так что это - весомое 
подспорье. Тем более, что предназначены 
финансы исключительно на цели, связан-
ные с благоустройством города.

 - Мы с интересом объехали все точки, 
где продолжается работа по наведению 
в Семилуках красоты и порядка. Рас-
скажите, а сами горожане  подсказывают 
городской администрации, где требуется 
приложить силы? За какие объекты 
городской инфраструктуры семилукцы 
особенно переживают?

- Самые выстраданные горожанами, 
да и, чего греха таить, областными, рай-
онными и городскими властями объекты 
– это, конечно, мост и дорога, связавшие 
центр города с отдалённым микрорайоном  
Южный.  Транспортный узел  разгрузил 
объезд со стороны улицы 9 Января. С 
точки зрения логистики, мы получили 
плюс огромный.  Благодаря мосту, ритм 
жизни Семилук ускорился значительно. 
Кроме этого, новая дорога дала второе 
дыхание микрорайону. Здесь открылся 
автобусный маршрут. По-своему оце-
нили появление новой инфраструктуры 
предприниматели. Люди хотят строить в 
районе моста кафе, автозаправки, сервис-
ные центры для автомобилей.  Уже есть 
«первые ласточки», присматривающие 
площадки для открытия различных про-
изводств. В их числе: ГПК «Кедр», завод 
по производству алюминиевого профиля, 
завод «Сельмаш». Всё это говорит о том, 
что у города есть шанс в скором времени 
заметно пополнить бюджет налогами. 

- Бизнес удовлетворён качеством 
городской инфраструктуры? Ведь нала-
женная логистика – это далеко не всё. Не 
так давно  болевой точкой  инфраструк-
туры Семилук была ситуация на Южном 
водозаборе. 

- Действительно, для того чтобы в 
город зашли инвесторы,  крайне важно 
было решить проблему нехватки воды. 
Мы рады, что в Правительстве Россий-
ской Федерации, куда мы обратились 
за помощью, нас услышали и правильно 
поняли. В результате  из федерального 
бюджета нам были выделены средства на 
модернизацию  станции третьего подъёма 
и на новый водовод – мощное сооружение, 
поднимающее воду из реки Дон на верши-
ну семилукского холма. 

- А что происходит с мусорной темой? 
Удалось ли привести  к приемлемым циф-
рам стоимость  приёма и захоронения му-
сора на полигоне ТБО, расположенного 
под Семилуками?

- Это важная для горожан, в частности 
для нормальной жизнедеятельности на-
ших коммерсантов, тема. Если ранее мы 
могли пользоваться льготами на оплату 
услуг по приёму и утилизации мусора, то 
теперь платим такую же цену, как и жите-
ли других районов. В следующем году нам 
предстоит решить этот вопрос. Варианты 
его решения уже рассматриваются.

А город может удивлять…
- Говорят, что состояние дорог - это, 

прежде всего, показатель цивилизо-

ванности того или иного населённого 
пункта. Какие здесь у семилукцев пер-
спективы?

- В нынешнем году город вплотную 
занялся ремонтом бордюров и обустрой-
ством тротуаров. Замечу: бордюры в 
Семилуках не знали ремонта  несколько 
десятков лет. Если быть  предельно точ-
ным, последний раз ими занимались в 60-х 
годах прошлого столетия. Так что в исто-
рии города бордюрный проект - событие 
из ряда вон выходящее. А для некоторых 
жителей – просто удивительное.

 - Знаете, мне даже довелось неча-
янно услышать забавную дискуссию на 
тему, какое неудобство создают «эти 
бордюры»…

- Этому есть своё объяснение.  Вы толь-
ко подумайте: выросло целое поколение, 
которое в глаза не видело в своём районе 
бордюры. К новому надо привыкнуть. Тем 
более, если мы с вами уже начали отмечать 
показатели цивилизованности. Ведь не 
секрет, что во многих местах Семилук  не 
было и пешеходных тротуаров. Теперь мы 
и этим вопросом озадачены. Современные 
плиточные тротуарные дорожки прокла-
дываются не только в парках и местах от-
дыха, но и по обычным городским улицам.  
Очень красивым получается  сквер на пло-
щади Ленина, где тротуарной плиткой вы-
ложены дорожки, на аллеях установлены 
новые лавочек. Кстати, на днях планируем 
ещё одно приятное событие  - открытие  в 
сквере детского городка.

 - У детворы будет повод для радости. 
А что касается взрослых горожан?

- И для них готовится сюрприз. Газ-
пром  утвердил программу строительства 
на территории Семилук плавательного 
бассейна. Он будет расположен на улице 
25 лет Октября рядом с нашей районной 
больницей. Согласно проектной доку-

ментации это будет большой современ-
ный бассейн, в строительстве которого 
примут участие специалисты из Санкт-
Петербурга. Открытие спортивного 
объекта мы запланировали на 2013 год.  
Надеюсь, что это будет достойный по-
дарок горожанам.  Кроме этого, есть все 
основания говорить о том, что следую-
щий купальный сезон семилукцы смогут 
встретить на обновлённом городском 
пляже. Работы по его благоустройству 
близки к завершению. Вот это уже навер-
няка будет самый настоящий показатель 
цивилизованности нашего города. Мы 
предоставим горожанам пляж, напо-
минающий лучшие курортные образцы 
советских времён.  Он будет укомплекто-
ван всей необходимой инфраструктурой. 
Надеемся, что и визуально приятным. Так 
что рады будем видеть там и воронежцев, 
и гостей издалека.  Пусть приезжают к нам 
в качестве туристов, у нас есть, на что по-
смотреть.  Пока что звезды сходятся так, 
что практически каждый год в Семилуках 
происходят колоссальные вещи.

- Мы говорим о ярких переменах в 
жизни Семилук. Вместе с тем предста-
вить моногород без его флагмана – Семи-
лукского огнеупорного завода – просто 
невозможно.  Держите руку на пульсе 
предприятия?

- Безусловно, держим. Отмечаем, что 
завод постепенно, но уверенно набирает 
силы. Там уже нет сокращений. Пред-
приятие  хорошо работает. За последние 
месяцы Семилукский огнеупорный завод 
вышел на такой уровень стабильности, 
когда работающие на нём люди наконец 
перестали переживать за будущее гра-
дообразующего предприятия. В планах 
у завода - строительство теплоэлектро-
станции. Сейчас  этот вопрос находится 
на стадии начала проектирования. Скорее 
всего, строительство объекта начнётся в 
следующем году.

Кое-что о кредите доверия
- Наверное, один из самых известных 

на всю область проектов – это новый 
микрорайон, который строится для пере-
селенцев из ветхого и аварийного жилья. 
Вы удовлетворены темпом работ  на этом 
объекте?

- Во все времена  жилищный вопрос 
остаётся самым острым, а проблема улуч-
шения своих жилищных условий – самой 
болезненной.  Городская администрация 
отдаёт себе в этом отчёт и в то же время 
всеми силами стремится решить  задачу 
по обеспечению жителей Семилук нор-
мальным современным жильём. С учётом 
того, что проблемы здесь накапливались 
годами и даже десятилетиями, нет основа-
ний полагать, что решить их можно  одним 
махом. Вместе с тем общеизвестный факт: 
Семилуки – признанный областной лидер 
программы по переселению из аварийного 
и ветхого жилья. В 2010 году в рамках 
реализации этой программы мы точно в 
сроки сдали первый пятиэтажный дом. 
Комиссия из Москвы высоко оценила ка-
чество нашей работы. В итоге в 2011 году 
Семилукам выделили больший объём фи-
нансовой помощи, понимая, что у нас реа-
лизация данного проекта не срывается, не 
затягивается. Таким образом, за два года 
участия в программе город  сумел под-
готовить новое жильё для почти 30 про-
центов остро в нём нуждающихся. В 2013 
году по программе переселения из ветхого 
и аварийного жилья в Семилукском райо-
не планируется расселить еще 16 домов, 
10 из них – в городе Семилуки.

- Слышали, что буквально накануне 
Дня города глава района Владимир Ко-
бяшев обрадовал будущих жильцов ещё 
несколькими хорошими новостями. 

- Согласно принятому решению, уже в 
этом году рядом с новыми домами начнут 
проектировать детский сад на 120 мест. 
Так что через год-два дети и внуки жиль-
цов новых трехэтажек смогут ходить в 
детский сад рядом с домом. Также в наших 
планах – строительство школы. Пока под-
бираем земельный участок, а это с учётом 
особенностей географии Семилук – дело 
непростое. Ещё одна новостройка, которая 
наверняка порадует горожан, –  большой 
торговый центр.

- В нескольких словах: довольны ли 
вы тем, как прошёл День города?

- Это не такая уж маловажная тема. 
Тем более что Семилуки не избалованы 
яркими и запоминающимися зрелища-
ми. Но знаете, в этому году под эгидой 
руководства района нам удалось сделать 
незабываемый праздник. Впервые за 
всю 83-летнюю историю Семилук к нам 
приехали настоящие московские артисты.  
Сначала перед горожанами и нашими 
гостями выступили ВИА 70-80-х годов. 
Затем для тех, кто моложе, отыграла кон-
церт воронежская группа «Рок-полиция». 
По отзывам горожан, праздник получился 
незабываемым.  Особенно с точки зрения 
развлекательной программы.

- Николай Николаевич, практически 
по каждому пункту хозяйственной дея-
тельности  городской администрации вы, 
не стесняясь, указываете цифры эконо-
мии. На том же строительстве водозабора 
Семилукам удалось сэкономить около 158 
миллионов рублей. Цифра –колоссаль-
ная. Известно, что в списке моногородов, 
активно получающих помощь из феде-
рального бюджета, Семилуки – самый 
экономный. Что это даёт?

- Хороший вопрос: что даёт городу 
экономия. Наверное, то же, что и любой 
рачительной хозяйке: дополнительные 
финансовые средства, которые можно 
и нужно грамотно потратить. Эффек-
тивность хозяйственной деятельности 
муниципалитета заключается не в том, 
чтобы потратить на город весь бюджет без 
остатка. В первую очередь нам – главам 
– предстоит при минимуме потраченных 
ресурсов суметь привлечь в город инве-
сторов, вовремя войти в федеральные про-
граммы, предусматривающие хорошее,  
полноценное финансирование важных 
социальных проектов. Эффективность 
главы – это из сорока миллионов рублей 
муниципальных денег суметь вложить по 
полтора миллиона в разные программы и 
привести на территорию города инвесто-
ров. И здесь важно постоянно мониторить 
ситуацию, вовремя готовить проектную 
документацию и в сроки делать то, за что 
поручился. Если всё происходит именно 
так, то итог радует в первую очередь го-
рожан, а во вторую – представителей всех 
ветвей власти. Качественно и в указанные 
сроки выполненная работа – залог того, 
что данному муниципалитету дадут са-
мый большой кредит. Кредит доверия. 

Эти места не узнать
Для того чтобы увидеть, как преоб-

ражается город, достаточно проехать, а 
кое-где и прогуляться по его улицам, что 
корреспонденты «Коммуны» и сделали. 
Начали с главной площади районного 
центра, которая совсем недавно начала 
приобретать современные черты.  Дорожки 
из тротуарной плитки, уютные лавочки и 
симпатичные парковые фонари.  Сквер у 
площади Ленина - традиционно любимое 
место отдыха семилукцев, сердце города, 
точка пересечения главных улиц. Бла-
гоустройство этой зоны вскоре завершится 
установкой нового детского городка. 

Следующая остановка – в сквере «Веч-
ный огонь», что расположен по улице  
9 Января. Свежая тротуарная плитка, 
лавочки, элегантные фонари, располо-
жившиеся вдоль радующих глаз газонов 
и молодых кустарников. Зелёный облик 
сквера дышит свежестью и заботой тех, кто 
приложил свой труд к его возрождению. 
Судьбоносные перемены произошли и 
в ещё одном памятном и видовом месте 
Семилук – в парке Второй Воздушной ар-
мии. Идущая к мемориальному комплексу 
главная аллея приведена в аккуратный и 
торжественный вид. У самого памятника 
«Три самолёта» будет положена новая 
тротуарная плитка. Так же, как и в сквере 
у Вечного огня, здесь учтены все мелочи: 
от удобного покрытия (новенькой плитки) 
до современного освещения и даже урн 
для мусора. К слову, для того чтобы парк 
задышал полной грудью, мусора отсюда 
было вывезено немало. Работы по даль-
нейшей расчистке одного из красивейших 
мест Семилук продолжаются и сегодня. На 
повестке дня  - вырубка и вывоз старых 
сухих деревьев, расчистка пруда, где, как 
шутят сами семилукцы, они надеются 
увидеть золотых рыбок. Не знаем как на-
счёт исполняющих желания  рыбок, но вот 
исполнение желания иметь в городе чудес-
ный, отлично обустроенный пляж – уже  
близко-близко. В своё время популярность 
здешнего  городского пляжа на реке Дон  
распространялась и на воронежцев. Они 
охотно приезжали в Семилуки для того, 
чтобы в знойный денёк вместе с семьёй 
отдохнуть у воды.  Внешний вид пляжа со-
ответствовал  лучшим образцам советского 

курортного стиля. К воде спускалась  ши-
рокая бетонная лестница с баллюстрадами.  
По бокам её украшали скульптуры атлетов 
и физкультурниц. На самом пляже было 
всё необходимое для качественного от-
дыха, включая навесы от солнца, кабинки 
для переодевания, фонтанчики с питьевой 
водой. Сегодня без всякого вмешатель-
ства золотой рыбки руководство города 
и района  делает всё для того, чтобы воз-
родить городской пляж. В соответствии с 
современными нормами и требованиями 
здесь оборудуют спасательную станцию, 
медпункт, туалет. На радость детворе, 
в прибрежной зоне заработает игровая 
площадка. Любителей речных прогулок 
будет ждать лодочная пристань. Кроме 
этого, вблизи от излюбленного места от-
дыха горожан планируется расчистить 
родник, на пляже – поставить кабинки 
для переодевания, беседку. Восстановить 
исторический облик пляжа  помогут 
скульп турные персонажи. Правда, кто 
придёт на смену плечистым спортсменам 
и девушкам с веслом, пока держится в 
секрете. Но всему своё время. 

Важные мелочи
К слову, пришло время обновить, нако-

нец,  тротуары и бордюры города. Ещё со-
всем недавно их состояние не выдерживало 
никакой критики. В некоторых районах 
жители в принципе забыли о том, что такое 
дорожный бордюр и как ему полагается 
выглядеть. Работы по наведению порядка 
в этой части продолжаются и сегодня. 
В целом за этот год в Семилуках будет 
произведён ремонт более 10 000 метров 
тротуаров и бордюров, расположенных 
на улицах: Ленина, 25 лет Октября, Дзер-
жинского.  Не менее значимым пунктом 
программы по благоустройству Семилук 
стала установка забора по улице 25 лет 
Октября.  

Во время нашей экскурсии по кипящим 
работой  городским точкам становилось 
отчётливо ясно, что в деле наведения 
порядка нет и не может быть мелочей. К 
слову, теперь алгоритм  уборки городских 
территорий, вплоть до тонких нюансов, 
прописан в недавно  принятых  Правилах 
благоустройства Семилук.  В новом до-
кументе  можно обнаружить подробный и 

убедительный перечень деяний, нарушаю-
щих экологию города и заслуживающих 
наказаний в виде штрафов.  В помощь 
горожанам Правила благоустройства 
разъясняют, кто, что, как и когда должен 
убирать. Охвачены все стороны жизни 
жителя моногорода: от правил парковки на 
внутридворовых территориях до порядка 
содержания домашних животных.

В ожидании новоселий
Порядок начинается с уважения к себе 

и своим соседям, с поддержания в чистоте 
окружающего пространства, с создания во-
круг себя красоты. Глядя на словно сошед-
шие с рекламной картинки трёхэтажные 
дома по Транспортной улице, понимаешь, 
сколько труда в них вложено. А с учё-
том того что в них предстоит переехать 
многострадальным жильцам аварийных и 
ветхих зданий, - сколько тепла и заботы! 
Напомним, строительство домов идёт по 
федеральной программе переселения из 
ветхого и аварийного жилья. В 120 новых 
квартир переселятся жители 17 аварийных 
домов с улиц 25 лет Октября, Ленина, 
Карла Маркса, Кожедуба, Чайковского, 
9 Января, Московского и Линейного 
переулков. По программе новое жилье 
предоставляется той же площади, что и 
старое. Но предусмотрена возможность 
«расшириться». В Семилуках желающих 
это сделать оказалось немало. За допол-
нительные метры люди могли доплатить 
из собственных средств, причём не по 
рыночным ценам (в Семилуках цена за 
«квадрат» в среднем 30 тысяч рублей), а 
по установленной государством – около 
25 тысяч рублей. Справлять новоселья 
здесь начнут в ноябре этого года. Пока 
что в аккуратных домиках из красного 
кирпича завершаются отделочные работы. 
Квартиры, словно игрушки: приятных 
расцветок обои, хороший линолеум, до-
бротные пластиковые окна. Что касается 
внутридворовых территорий, там тоже 
много радующего глаз: свежий асфальт, 
зелёные газоны, игровая площадка для 
детей. К новоселью должны завершиться 
работы по обустройству стоянки для ав-
томобилей, дорог и тротуаров, установке 
лавочек и урн.

Языком фактов
В январе 2010 года на встрече премьер-

министра Российской Федерации Вла-
димира Путина с губернатором Воро-
нежской области Алексеем Гордеевым 
обсуждалась социально-экономическая 
ситуация в Воронежской области. В част-
ности, глава региона проинформировал 
главу Правительства о том, каким образом 
в Воронежской области решается про-
блема моногорода Семилуки, где живут 
24 тысячи жителей, а главной проблемой 
является оптимизация градообразующего 
предприятия – ОАО «Семилукский огнеу-
порный завод» (около 20 процентов рабо-
тающих в городе). Так, для стабилизации 
ситуации предприятие было выкуплено 
в собственность области, реализована 
программа поддержки занятости, оказана 
бюджетная поддержка муниципалитету, 
а также обеспечено соблюдение прав 
работников, в том числе безусловная 
выплата заработной платы. Кроме того, 
подготовлен комплексный план развития 
города, предусматривающий поддержку 
инвестиционной деятельности, развитие 
малого бизнеса, совершенствование го-
родской инфраструктуры.

Семилуки держит  
курс на обновление
Муниципалитеты | Время перемен отражается  
как на внешнем облике моногорода, так и на судьбах его жителей
Моногород Семилуки молодеет и расцветает бук-
вально на глазах.  После десятилетий неспешного 
движения по накатанной колее сюда пришла  дина-
мика современной жизни.  За последние пару лет в 
районном центре произошло столько значимых и  не-

обходимых для блага жителей событий, что их с лихвой 
хватило бы и на десятилетие. Те, кто давно не был в 
Семилуках, не устают отмечать:  город изменился до 
неузнаваемости.  Определённо в его биографии на-
чата новая глава.

Город Семилуки плавно, но уверенно меняет курс. Покидает спокойную 
акваторию монозависимости и устремляется искать новые пути разви-
тия. Для того чтобы эти процессы были органичными и продуктивными, 
здесь делается максимум возможного. Полученные в рамках реализации  
федеральной программы поддержки моногородов финансовые средства 
помогли создать инфраструктуру для развития малого и среднего бизнеса, 
привлекли в Семилуки инвесторов, обеспечили открытие новых произ-
водств, появление рабочих мест и дальнейших перспектив. Серьёзную 
поддержку городу оказало правительство Воронежской области, вы-
делившее немалые средства на благоустройство районного центра. С 
просьбой прокомментировать работу финансовых линий и рассказать о 
перспективных планах развития города мы обратились к главе админи-
страции города Семилуки Николаю МАРКОВУ.

Мы научились решать максимальные  
задачи малыми средствами

Материалы страницы подготовили Наталья СТОлПОВСКАЯ, Елена ЗЕлиКОВА.

Николай МАРКОВ: 

Новый микрорайон на улице Транспортной.

На детской площадке – будущее Семилук.

Памятник в парке Второй Воздушной 
армии «набирает высоту».

Николай Марков.



Александр КоробАнов

В 60-е годы прошедшего века стало известно, что Англия и 
Франция решили создать сверхзвуковой пассажирский самолёт, 
которому дали название «Конкорд» («Согласие»). Планирова-
лось, что перелёт на нём из Европы в Америку будет занимать 
три часа вместо семи-восьми на обычных самолётах. Реакция 
первого секретаря ЦК КПСС, Председателя Совета министров 
СССР Н.С. Хрущева на это сообщение, по воспоминаниям 
очевидцев, была молниеносной: «Мы должны сделать свой 
советский сверхзвуковик, при этом летать он должен быстрее 
«Конкорда». 

16 июля 1963 года было принято постановление ЦК КПСС 
и Совета министров СССР №798-271 «О создании ОКБ А.Н. 
Туполева сверхзвукового пассажирского самолёта Ту-144 с 
четырьмя реактивными двигателями и о постройке партии 
таких самолётов». 

К лету 1965 года наиболее важные конструктивные решения 
по самолёту были приняты. В этом же году модель самолёта экс-
понировалась на авиасалоне в Ле Бурже во Франции. 22 июня 
1966 года был утверждён полноразмерный макет самолёта. 

По генеральному распределению, утверждённому замести-
телем министра авиационной промышленности СССР А.А. 
Белянским, для первого опытного самолёта была принята схема 
распределения производства узлов и агрегатов на серийных 
заводах страны. За Воронежским авиационным заводом закре-
плялось изготовление отъёмной части крыла, переднего шасси, 
ряда трудоёмких деталей.

Подготовка к производству агрегатов и, позднее, серийный 
выпуск Ту-144 в Воронеже ведёт отсчёт с 1967 года.  Именно 
тогда, 9 января, директор Б.М. Данилов подписал приказ №13, 
в котором определялись сроки и объём работ изделия «044» 
(заводское наименование Ту-144. – авт.). 

Особо важное задание
Подготовка производства Ту-144, а затем и серийный выпуск 

самолёта были сопряжены с множеством уникальных операций, 
выполнением сложнейших технических задач.

Традиционное расположение крыла Ту-144 в стапеле с вер-
тикальным размещением хордовой плоскости не вписывалось в 
строительные высоты цеха, конструкция стапеля не обеспечивала 
нужную жёсткость и точность обводообразующих элементов. По-
сле консультаций с ОКБ было решено собирать агрегат крыла в 
стапелях горизонтального типа, у них высокая точность, простая 
конструкция, она позволяла создать фронт работы на небольших 
высотах, свободный подход к любому участку агрегата.

Опытные образцы Ту-144 производились на заводе КБ 
Туполева в подмосковном Жуковском. Гигантские крылья 
лайнера, изготовленные на Воронежском авиационном заводе, 
первоначально предполагалось доставить в Москву по рекам на 
специально оборудованных самоходных баржах. Однако лёд на 
реках в начале 1967 года стал очень рано, и доставка крыльев 
водным путем оказалась невозможна. Тогда-то и возникла идея 
использовать вертолёт Ми-10, предназначенный для перевозки 
всевозможных негабаритных грузов. 

Но треугольные крылья Ту-144 оказались слишком велики 
для вертолётной платформы. Их выступающие части, обду-
ваемые потоками воздуха от несущего винта, делали взлёт 
Ми-10 весьма проблематичным. В Центральном аэрогидроди-
намическом институте были произведены расчёты, из которых 
следовало, что доставка таких крыльев по воздуху теоретически 
невозможна. Однако сроки сборки Ту-144 поджимали, и ми-
нистр авиапрома СССР П.В. Дементьев, вопреки заключению 
ЦАГИ, обязал генерального конструктора М.Л. Миля направить 
в Воронеж вертолёт Ми-10 с экипажем и группой инженеров 
для транспортировки крыльев в Жуковский. 

Миль вызвал к себе лётчика-испытателя КБ Миля В.П. Ко-
лошенко, объяснил всю противоречивую сложность ситуации: 
хотя задание невыполнимо, но приказ должен быть исполнен. 
Эту необходимость в разговоре с лётчиком впоследствии сам 
министр обосновал так: «Если мы задержимся ещё дольше, то 
французы с англичанами на своём сверхзвуковом пассажир-
ском самолёте взлетят раньше нас, усилия тысяч авиационных 
специалистов пройдут втуне, пострадает авиационный престиж 
нашей страны». 

На лётной станции завода ОКБ Миля был сформирован 
экипаж с ведущими инженерами по лётным испытаниям. На 
Воронежском авиазаводе гостей уже ждали. Как только вертолёт 
приземлился, всю делегацию пригласили к директору завода 
Б.М. Данилову на совещание. Он сообщил, что для установки 
крыльев на вертолётную платформу изготовлены ложементы. 

Поскольку никто не знал, как поведёт себя в воздухе машина 
с таким негабаритным грузом, было решено не рисковать на-
стоящими крыльями, а начать испытания с макетом. Тем более 
что «приговор» ЦАГИ никто не отменял. Работая практически 
круглосуточно, конструкторы и рабочие авиазавода изготовили 
макеты, установили и закрепили их на ложементах на подве-
шенной к машине платформе. Чтобы при увеличении скорости 
вертолёт не перешёл в неуправляемое пикирование, в хвостовую 
балку загрузили балласт – более тонны песка в мешках. Одно-
временно для уменьшения веса самого Ми-10 с него сняли всё, 
без чего можно было бы обойтись в этом перелете. В том числе 
– генераторы противообледенительной системы. 

По ступеням, прикреплённым к сложной конструкции шасси, 
экипаж поднялся в вертолёт, занял свои рабочие места и запу-
стил двигатели. Колошенко увеличил мощность двигателей до 
максимальной. Винт вышел на рабочие обороты. Но вертолёт 
так и не смог оторваться от земли. Усилилась вибрация крыльев, 
а также всего вертолёта. Он стал неустойчив по курсу. Специали-
сты ЦАГИ в своих прогнозах не ошиблись: вертикальные взлёт 
и посадка с таким грузом невозможны! Воздушный поток, от-
брасываемый несущим винтом вниз, упирался в выступающие 
поверхности крыльев Ту-144. И вертолёт не смог подняться над 
бетонной площадкой, чтобы взлететь вертикально. «Я знал, – 
вспоминал В.П. Колошенко, – что если разгоню вертолёт по 
бетону до необходимой скорости, то отбрасываемый несущим 
винтом воздух будет всё более отклоняться назад и на какой-то 
скорости уже не достигнет поверхности крыльев». 

(Продолжение следует).
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- Два года назад я не смог бы пред-
ставить, что буду заниматься вопро-
сами правозащиты, - признался он на 
встрече, организованной в Воронеже 
при участии Школы эффективных 
коммуникаций «Репное». – Сейчас я 
являюсь членом Совета по развитию 
гражданского общества и правам чело-
века при Президенте. Из тех Советов, 
где я работал, этот – единственный, 
который у меня вызывает уважение. Я 
пять с половиной лет был в президент-
ском совете по культуре и искусстве, 
но Президент Дмитрий Медведев с 
нами не встретился ни разу, а Влади-
мир Путин – лишь однажды, в свой 
второй срок. Совет по правам человека 
всё-таки много сделал. Хотя атака на 
него идёт сейчас с двух сторон. Есть 
большая опасность в том, что мои 
радикально настроенные коллеги не 
хотят сотрудничать с Путиным. Я 
категорически против их ухода, это 
будет сейчас малодушием, предатель-
ством интересов общества. 

 И далее он продолжил: 
- Мы присутствуем при форми-

ровании институтов гражданского 
общества, но само общество этого ещё 
не понимает. Сама страна удивилась 
тому, что во время пожаров 2010 года 
появились волонтёры. Сотни людей 
без всякого принуждения ездили по 
стране и помогали погорельцам. По-
том и в Крымск поехали. Это была 
несогласованная с властями актив-
ность. Так возникает гражданское 
общество, которое ещё не понимает ни 
своего значения, ни своих перспектив, 
ни своих грандиозных возможностей 
в будущем. Люди пока не могут раз-
личить такие слова, как «народ», «на-
селение», «социальная группа», «го-
сударство», «политический режим», 
«гражданское общество», считают все 
определения синонимами. В россий-
ских традициях – писать «государ-
ство» через запятую со «страной» или 
«народом», а это не так. Государство 
– система институтов, на которую 
тысячелетиями возлагались опреде-
лённые функции по управлению со-
циальной жизнью. Какие-то функции 
будут трансформироваться и умирать. 
Потому что государство с ними не 
справляется. Оно не способно, напри-
мер, ограничить рынок. У того – свои 
интересы: рынок требует хороших 
продаж, у него нет культурных целей. 
Потому нужны какие-то противовесы. 
Например, государство даёт деньги 
на поддержку культуры, потому что 
рынку на неё наплевать. Однако есть 

и другие ценности, и государство их 
не в состоянии обеспечить. 

Во многих странах оно не может 
распределять средства бюджета. 
Создаются специальные советы, там 
независимые эксперты распреде-
ляют деньги налогоплательщиков. 
Наше гражданское общество в сфере 
культуры было до сих пор устроено 
по советскому принципу: одно госу-
дарство, один Минкульт, один Союз 
кинематографистов. Но однажды ки-
нематографисты решили, что Никита 
Михалков не отражает всех их инте-
ресов. Например, он добивается того, 
чтобы снимали только восхваляющие 
страну фильмы. А художники хотят 
делать кино, более сложно относящее-
ся к состоянию страны, критикующее, 
рассказывающее о реалиях. Многие 
плохо отнеслись к идее Михалкова 
отдать бюджетные деньги неким семи 
компаниям – почему именно им? 
Возникла революция в 2008 году, она 
была подавлена с помощью госвласти, 
и часть кинематографистов создала 
другой Союз. Он пока маленький, 
но в нём много известных имён. Ми-
халковский Союз может немножко 
помогать пенсионерам и говорить вла-
сти «Да». А в гражданском обществе 
существует много представлений, оце-
нок, взглядов. Нужно договариваться, 
обсуждать возникшие вопросы. К 
этому никто не готов. Зачем нынеш-
нему министру культуры Владимиру 
Мединскому делать что-то большее, 
чем звонок Никите Михалкову? Но 
кто-то же должен сказать: «Владимир 
Ростиславович, не надо помогать се-
риалам! Делающие их телекомпании 
и так богаты, они сами  справятся!». 
Зачем тратить на них минкультовские 
деньги – только потому, что сериалы 
пропагандистски эффективны? Да-
вайте лучше делать хорошее кино!  

Или, например, хотят заставить 
кинотеатры показывать русское кино. 
Но интерес к нему очень сильно пада-
ет, его не будут смотреть. Мы говорим: 
эта мера ничего не даст.  В маленьком 
зале поставят телевизор, станут там 
показывать «Сталинград», а по всему 
городу всё равно будут идти «Пираты 
Карибского моря-4» с Джонни Деп-
пом.  Нужно развивать аудиторию, 
создавать киноклубы. Но такую рабо-
ту, конечно, никто не делает. 

Никто не знает, что хорошо, что 
плохо. Приходит новый начальник и 
решает: надо делать кино о войне! Кто-
то должен ему сказать, что фильмы о 
войне молодые люди не смотрят. Для 

них что Великая Отечественная, что 
битва на Куликовом поле, - всё равно. 
Они хотят фильмов о нынешней 
жизни, потому что нынешней жизни 
не понимают. И нет места, где бы 
они «проговаривали время». Раньше 
делали это в кино. Смотрели фильм, 
потом обсуждали увиденное. Ничего 
подобного сегодня нет. Им негде со-
вместно учиться жить в нынешних 
реалиях. Не знаю, как в Воронеже, а в 
Москве гигантское количество моло-
дых людей сидят в ресторанах и кафе. 
Они перешли туда из кинозалов. 

Серьёзной политики распределе-
ния государственных денег в сфере 
культуры нет. Продюсеры невероятно 
трусливы. О современности не ставят 
спектаклей (исключения –  «Театр.
Doc», «Платформа» Кирилла Се-
ребренникова).  Либо боятся, либо 
отсутствует публика. Одна из драм 
последних десяти лет – беспрецедент-
ное падение качества аудитории. Нет 
зрителей, слушателей, читателей для 
качественного произведения! В со-
ветское время такая аудитория была 
– хотя и притеснялась. Люди вымени-
вали на сборник Кафки или Мандель-
штама всё что угодно. Стояли в очере-
ди за билетом на спектакль Анатолия 
Эфроса. Сейчас ничего этого нет. Не-
давно мне звонила приятельница. Она 
была на открытой репетиции одного 
из лучших оркестров Европы в кон-
цертном зале имени П.И.Чайковского. 
Дважды он бесплатно для всех же-
лающих играл свою программу. И в 
пятнадцатимиллионной Москве не 
нашлось зрителей. 

Пытаюсь внедрить в головы наших 
политиков и экономистов понимание, 
что они недооценивают значение куль-
туры – и это их когда-нибудь страшно 
подведёт. В России не воспринимают 
такую миссию культуры, как форми-
рование ценностей, моральных норм. 
К ней относятся как к зоне произ-
водства продукта во время отдыха. 
Моя цель – докричаться до властей 
всюду, где возможно. Раза три или 
четыре я выступал перед нашими пре-
зидентами. Но ни Путин, ни Медведев 
не понимают роли культуры. Самая 
последняя сфера, которая имеет от-

ношение к духовной жизни для них, – 
образование. При этом разрушается и 
оно, теряя целый ряд важных функций 
– например, воспитательную. Трудно 
себе представить, чтобы они пришли 
на открытие выставки или премьеру 
спектакля, если это не специальная 
акция Константина Эрнста или Ни-
киты Михалкова. Те договорятся и 
под вывеской патриотизма покажут 
какой-нибудь «Август восьмого» или 
фильм о Высоцком – на мой взгляд, 
отвратительный. Лидеры страны ни-
чего не говорят о культуре – и, кстати, 
очень довольны телевидением. Толь-
ко, говорят, рекламы бы поменьше! И 
не понимают, что речь идёт о техноло-
гии безудержной коммерциализации 
российского общества и искусства. 
Часто она построена на отрицатель-
ном, агрессивном, криминальном 
контенте. Канал НТВ ни в одной 
стране мира не дожил бы до утра! По 
судам затаскали бы. А у нас в восемь 
часов вечера идёт программа, расска-
зывающая 15-17 миллионам историю 
о том, как мальчик, которого обидел 
папа, взял нож и ударил отца прямо в 
сердце. И такое – почти каждый вечер. 
То про двенадцатилетнюю девочку, со-
блазнённую какими-то насильниками, 
то про девушку, родившую от своего 
отца. С сентября начали демагоги-
чески вешать ярлыки «6+», «12+», 
«16+» , но продолжают рассказывать, 
как убить папашу ножом. И никакие 
российские партии не выступают про-
тив того эфира, который существует в 
нашей стране с 1995 года. 

Телевидение – основной инстру-
мент управления страной. Ни каналы, 
ни  политическая власть не заинтере-
сованы в том, чтобы его анализиро-
вали. Потому что телевизор сейчас – 
больше, чем партком. В каждом банке, 
в каждой корпорации есть экономи-
сты, которые занимаются изучением 
происходящих процессов. А я в свой 
журнал «Искусство кино» не могу 
найти аналитика, чтобы он провёл 
контент-анализ новостных программ, 
телешоу или сюжетов сериалов. При-
ходит критик Ира Петровская и пишет 
о том, что ей «показалось». Но мне-то 
другое нужно. Объясните, напри-
мер, почему девять из десяти героев 
телесериалов-бизнесменов – подонки, 
проходимцы, моральные уроды? Кому 
это надо, зачем так делается? Сегодня 
большинство населения работает у 
частного владельца. Зачем ненавидеть 
друг друга? Зачем обострять социаль-
ные катаклизмы, натравливать одних 
на других? Итог – никто никому не 
доверяет, социальной кооперации нет, 
солидарности нет. 

И начинаешь задумываться: а зачем 
им именно такая страна? Сверхзада-
ча, конечно, - сохранение нынешней 
системы власти. Поэтому огромное 
количество людей, несмотря на то, 
что имеют возможность слетать в 
Испанию, сожалеют, что не победил 
ГКЧП. И не уменьшается число лю-
дей, которые благодарны Сталину. И 
это сейчас, когда всё известно, скажем, 

про количество расстрелянных в 1937 
году. 

Почему бы не рассказать о науч-
ных достижениях? Остались ли у нас 
вообще учёные? Неизвестно. Даже 
канал «Культура» почти избегает 
острых тем, обсуждений: как устроено 
общество? Хорошо ли, что есть бога-
тые? 680 граждан России обладают 
собственностью на 550 миллиардов 
долларов, а остальные обладают сум-
мой в 800 миллиардов. Неравенство 
беспрецедентное – в Америке соот-
ношение гораздо благороднее. Наши 
миллиардеры – что это за люди? О 
чём они думают? Каковы их полити-
ческие взгляды? Неизвестно. А как 
живётся сейчас, скажем, российской 
семье? Ужасно живётся, но это тоже 
не обсуждается. Да и власти помнят 
об этом лишь в контексте демографии: 
не хватает рабочих. Сколько детей 
рождается вне брака! Подростки не 
имеют позитивных образцов, не знают, 
как жить. Какие же модели им пред-
лагают?

По данным социологов, человек 
в среднем смотрит телевизор четыре 
часа в день. Школьники меньше вре-
мени проводят в школе, чем у ящика. 
А ведь они смотрят его реже, чем их 
бабушки! Взрослые тратят на телеви-
зор больше времени, чем на общение с 
женой и ребёнком. Но вы не найдёте в 
России и пяти аналитиков телевиде-
ния. Я не имею в виду журналистов, 
которые пишут о передачах. Речь об 
исследователях, которые могли бы по-
казать, почему первые новостные со-
общения в программе «Время» непре-
менно связаны либо с преступностью, 
либо с какой-нибудь трагедией. 

Мы – абсолютные чемпионы по 
количеству сериалов: 72 названия 
в сутки! Сначала Россия обогнала 
Европу, потом США – и, наконец, 
святая святых – Латинскую Америку. 
И теперь наши сериалы уничтожили 
всё вокруг. Они разъели всё, словно 
саранча. Наши люди живут в мире 
сериалов, общаются с ними чаще, чем 
с товарищами. А о чём эта продукция? 
Чему она учит, к какой жизни при-
зывает? Ведь именно сериалы фор-
мируют страну. 

…Картину известный культуролог 
обрисовал, конечно, безрадостную. Но 
безнадёжную ли? Даниил Дондурей 
осознаёт важность малых дел проби-
вающегося сквозь властный асфальт 
гражданского общества. «У паровозов 
тоже маленький КПД. Тем не менее 
они двести лет перевозят людей и 
грузы и прекрасно справляются», - го-
ворит он о результатах своей работы 
в Совете по развитию гражданского 
общества и правам человека. Надо 
постоянно напоминать власти о 
насущнейших проблемах – глядишь, 
однажды  услышат. И кто знает, 
вдруг это произойдёт чуть раньше, 
чем российское общество отрастит 
себе хвост и вернётся на дерево.

Записал Виталий ЧерникоВ. 

Государствообразующий ящик 
Аналитика | Гостем книжного клуба «Петровский» стал культуролог и социолог Даниил Дондурей 
В  конце XX века журнал «Искусство кино», главным редактором 
которого является Даниил Борисович, был одним из лучших куль-
турологических изданий России. Он и сейчас выходит. Но рухнула 
система распространения серьёзных журналов в России, даже в 
Москве их можно приобрести в двух-трёх местах. 
Вряд ли Даниила Дондурея радует это, но сейчас он известен 
больше, чем издание, которым много лет руководит. Его мнение 
о состоянии современного кино, телевидения и – шире – культуры 
неизменно интересно и побуждает к размышлениям. С годами в 
его прогнозах стало всё больше печали. Хотя надежды Дондурей 
всё же не теряет.

Даниил Дондурей.

«И снова  бой, покой нам 
только снится». Эти слова 
Александра Блока как 
нельзя кстати подходят к 
нынешней ситуации в на-
шем городе, когда многие 
годы подряд воронежцы 
защищают не только свои 
дома, но и, по сути, древ-
нюю историю Воронежа. 
А дело вот в чём.

Людмила СУрКовА,
член Союза журналистов РФ

Тугим кошелькам никак не 
дает покоя то, что живо и что, 
по их мнению, непременно 
нужно «прихватизировать» и 
сокрушить, в частности, дома-
ветераны, расположенные в 
самом центре Воронежа. А 
домов этих более чем веково-
го возраста в городе осталось 
несколько, в частности: Дом-
ковчег (№35), Дом Снопова 
(№№40, 40а, 40б) по улице 
20-летия ВЛКСМ, казарма 
Раевского, которую мы вспо-
минаем в нынешнюю годов-
щину победы над Наполеоном, 
своим фасадом также выходит 
на эту историческую улицу.

Две «атаки» разрушителей 
истории жильцы дома Снопо-
ва уже отбили. Но сейчас «на-
рисовалась» некая инвестици-
онная компания, которая уже 
довела людей до бессонных 
ночей. Представитель этой 
компании поведал, что у них 
есть намерение возвести по 
всему Фабричному переулку 
высотку (а то и несколько), а 
для этого всё, что находится за 
домом Снопова, нужно снести, 
прихватив при этом и снопов-
ский двор. «Мы дом не тронем,  
а сделаем из него «игрушку», 
– с жаром заверяет он жиль-
цов. И при этом, не стесняясь, 
ссылается на «опыт» с домом 
братьев Гревцовых, который 

находится на той же самой 
улице 20-летия ВЛКСМ.

Услышав такое, люди бук-
вально испытали шок. Ведь, 
по сути, дома Гревцовых уже 
нет, его уничтожили при так 
называемой «реставрации» 
и на его месте «сгородили» 
новодел. Но вот снятые с дома 
Гревцовых маски и барельеф-
ные профили братьев всё же 
прикрепили к фасаду совер-
шенно нового строения. По 
какому праву, спрашивается, и 
кто это здание назовёт теперь 
домом Гревцовых? Неужели 
все мы слепые и не отличим 
дом начала XX века от совре-
менного?

Рассматриваемая проблема 
касается не только историче-
ских зданий на улице 20-летия 
ВЛКСМ. Ведь весь Фабрич-

ный переулок, с утопающим в 
зелени, хоть и ветхим, но при-
влекательным домом купца 
Гарденина, полуразрушенный 
дом – «полуторка» №10, с 
Тихвино-Онуфриевским хра-
мом – всё это часть былого, 
которое нужно непремен-
но спасти, - не заслонять со-
временными строительными 
монстрами, а по-настоящему 
качественно отремонтировать 
и наконец-то оставить воро-
нежскую историю в покое.

Для сведения тех, кто не 
знает: часто гости Воронежа 
приходят на улицу 20-летия 
ВЛКСМ, чтобы полюбоваться 
стариной, а студенты Воро-
нежского строительного уни-
верситета (ВГАСУ) ежегодно 
проходят здесь практику. Как 
говорят сами будущие архи-

текторы, им специально от-
дают для изучения эти старые 
дома с уникальной кладкой. 
Таким изяществом и тонко-
стью кладки не может похва-
литься ни один современный 
«вавилон». Здесь выразитель-
ный силуэт и декор, преобла-
дание элементов классицизма. 
Недаром эти дома были в своё 
время включены в Свод па-
мятников истории и культуры 
Российской Федерации.

Воронежцы всё чаще задают 
вопрос: а не пора ли спросить 
городские власти, ответствен-
ные за состояние историче-
ского наследия города, за по-
пустительством бездействие 
по отношению к памятникам 
истории и за непринятие мер 
к разрушителям истории. 
Ведь не зря в последнее время 
Президент страны поставил 
вопрос о персональной от-
ветственности чиновников за 
порученное им дело. Такую же 
ответственность должны нести 
и воронежские чиновники. 
Может, тогда проблема спасе-
ния исторического наследия 
Воронежа будет решена.

Этой публикацией ещё раз 
хотелось бы обратиться к мэ-
рии Воронежа, городскому 
департаменту культуры, депу-
татам городской думы, обще-
ству по охране памятников 
истории – защитите старину от 
посягательств строительных 
варваров.

…Красно-кирпичные дома 
начала прошлого века близ-
ко стоят друг от друга, как 
ветераны-воины на страже 
нашего общего достояния. Так 
помогите им выжить в пору 
нынешнего строительного 
беспредела, исторического 
беспамятства, профессиональ-
ного невежества и привычного 
чиновничьего равнодушия. 
Потомки за это вам скажут 
только огромное спасибо!

Спасти и сохранить
Продолжение темы | Памятники архитектуры беззащитны перед застройщиками

Этому дому более ста лет. Он и ещё столько же  
простоит. Его надо только отреставрировать.
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иСтОРия ОтечеСтвА

Опередивший 
время
Четыре десятилетия назад с аэродрома 
Воронежского авиационного завода 
поднялся в небо первый в мире серийный 
сверхзвуковой пассажирский лайнер Ту-144

Перекатка Ту-144 на взлётную полосу аэродрома. 

Анастасия ИвАновА, 
студентка факультета журналистики вГУ

Праздник улицы Менделее-
ва состоялся в спорткомплексе 
«Согдиана-СКИФ». Програм-
ма началась со спортивной 
эстафеты на теннисном корте. С 
равным упорством боролись за 
победу представители гимназии 
№7 и нескольких школ - №№97, 
33, 61.  Ребята бегали напере-
гонки, били в табло баскетболь-
ными мячами, поддерживая 
друг друга с таким шумом, что, 
наверное, на соседних улицах 
эхо отзывалось. Сильнейшей 
командой оказались ученики 
гимназии № 7. Они буквально 
вырвали победу у 33-й школы.   

С теннисного корта внимание 
зрителей перенеслось на сце-
ну, где выступал молодежный 
симфонический оркестр под 
руководством дирижера За-
служенного артиста РФ Юрия 
Андросова. Музыканты отдали 
предпочтение вальсам и полькам 
Штрауса и Чайковского. Также 
прозвучали краковяк Глинки 

и «Вальс цветов» Штрауса. 
Музыкальную паузу сме-

нил фестиваль национального 
танца. На сцене сверкали кра-
сочными нарядами танцеваль-
ные коллективы «Улыбка», 
«Росинка», «Кармен», «Левый 
берег», «Ренессанс», «Эридан» 
и «Багратион». Зрителям они 
представили разнообразные 
танцы: китайские, испанские, 
грузинские, американские, вос-
точные, ирландские. И, конеч-
но же, не обошлось без русских 
народных. Испанский танец в 
исполнении «Кармен» поко-
рил сердца публики. Девчонки 
стучали каблучками настолько 
дерзко, что заставили даже 
вечно толкующих бабушек за-
молчать и наблюдать за ними. 

Наконец подошло время 
лотереи. Разыгрывались две 
мягкие игрушки и маленький 
телевизор. Счастливым об-
ладателем  телевизора стала 
девятиклассница Юля.  Сразу 
же после торжественного вру-
чения приза девушке в парке 
началась дискотека.

Праздник  
одной улицы 
Город | На днях у жителей воронежского  
Левобережья появилась редкая возможность отдо-
хнуть всей семьёй, не выезжая из своего района. 

Выступает молодёжный симфонический оркестр.
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В современных условиях потребителю очень труд-
но ориентироваться в разнообразии присутствующих 
на потребительском рынке товаров и, в особенности 
продуктов питания с яркими этикетками и заманчивой 
рекламой, сопровождающей эти продукты. 

Как потребителю сделать правильный выбор и 
быть уверенным, что приобретается качественный и 
полезный продукт? 

Подтверждение соответствия продукции требова-
ниям технических регламентов и санитарным нормам 
и правилам на территории Российской Федерации 
носит  обязательный характер. 

Безопасность продукции подтверждается сертифи-
катом соответствия или декларацией о соответствии, 
товар маркируется знаком соответствия или знаком 
обращения на рынке. Если его нет, то продукт упо-
треблять не рекомендуется.

Выполнение производителем обязательных тре-
бований безопасности продукции контролируется 
Роспотребнадзором. 

Для потребителя не менее важной составляющей 
выбора любого товара является его качество. Потре-
битель должен быть уверен, что продукция не только 
безопасная, но и вкусная, полезная и подлинная по 
происхождению, отвечает всем требованиям норма-
тивных документов. А подтвердить соответствие про-
дукции всем заявленным конкретным качественным 
характеристикам способна ее добровольная сертифи-
кация. Добровольное подтверждение соответствия 
призвано поддерживать доверие к приобретаемому 
продукту и его качеству, к добросовестному произво-
дителю и поставщику (продавцу). 

К примеру, в Воронежской области функционирует 
система добровольной сертификации «Петровский 
стандарт», созданная на базе Торгово-промышленной 
палаты Воронежской области, главной целью которой 
является максимально возможное обеспечение потре-
бительского рынка Воронежской области качествен-
ной продукцией.  Подобные системы добровольной 
сертификации созданы и эффективно функционируют 
во многих регионах страны, что создает условия для 
обеспечения свободного перемещения товаров по тер-
ритории Российской Федерации и неизбежно ведет к 
повышению конкурентоспособности продукции.

Система добровольной сертификации призвана 
защитить потребителя от недобросовестных произво-
дителей и продавцов, мониторинг и анализ результатов 
позволяет своевременно отслеживать некачественную 
и нелегальную продукцию. 

Приобретая продукцию, прошедшую доброволь-
ную сертификацию, потребитель совершает компе-
тентный выбор и может быть уверен в ее качестве. 

За соблюдением прав потребителей осуществляет-
ся и общественный контроль, к примеру, на территории 
Воронежской области данную работу ведут: Воро-
нежская общественная организация по защите прав 
потребителей, Воронежское областное общественное 
учреждение по защите прав потребителей «Гарантия 
качества», Воронежская региональная общественная 
организация «Центр защиты прав потребителей» 
и др. Органы местного самоуправления в пределах 
своей компетенции проводят работу, направленную 
на защиту прав потребителей на территории муници-
пальных образований.

ГЛАВНОЕ – СДЕЛАТЬ 
ПРАВИЛЬНЫЙ  ВЫБОР!

реклама

Присоединяйтесь!
Требуются: 

к команде ЗАО «Молвест»

                                          ЗВОНИТЕ нам по телефонам:
8 (473) 292-19-96, 242-53-44 или 8-910-281-22-00

Водитель категории В,С

Тракторист

Удобный график работы

Только «белая» 
и всегда своевременная з/п
Оформление в соответствии с ТК

з/п от 14 000 до 20 000 р., 
 график работы 5/2 

з/п  20 000 р., 
график работы 5/2  

Гарантируем:

Стабил
ьный доход

ГАРАНТ
ИРУЕМСтабил

ьный доход

ГАРАНТИРУЕМ
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Опыт работы на производстве - Ваше преимущество!Опыт работы на производстве - Ваше преимущество!
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ОАО
«Домостроительный  

комбинат»
проводит

10 октября 2012 года

заселение 
жилого дома,

расположенного по адресу:
пр. Патриотов, 31 

(поз. 3Б – панельная секция).

Начало заселения –  
в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие  

документы.

Справки по тел.  
(473) 263-99-77,  
с 8.30 до 17.30.

ФУтбОл

Сценарий
разный –
счёт один
максим СКВорЦоВ

В 14-м туре первенства России (второй дивизион, 
зона «Центр») обе команды, представляющие Во-
ронежскую область, играли дома. При горячей под-
держке своих зрителей оба коллектива одержали 
победы, причем «Факел» в поединке с дебютантом 
турнира одержал девятую победу кряду, а «Локомо-
тив» наконец-то прервал безвыигрышную серию из 
11 матчей, одолев калужан, занимающих третье 
место в турнирной таблице.

«Факел» (Воронеж) - «Металлург» (Выкса) 2:1
Кто-нибудь интересно слышал о городе Выкса, который 

находится в 186 км от Нижнего Новгорода, и где проживает 
около 60 тысяч человек? А поди ж ты, и руду там железную до-
бывают, и команду футбольную имеют, которая вместе с почти 
миллионным Воронежем играет в одном дивизионе. Звезд, 
правда, с неба не хватает, но и в обиду себя не дает. 

На матч с «Факелом» наши гости вышли, демонстрируя 
храбрость. Хозяев поля это не смутило, и они с первых минут 
показали свой характер. 

Уже в дебюте встречи, после двух упущенных «Факелом» го-
левых моментов, Михалев головой отправил мяч в сетку ворот 
Романова после того, как Еремеев подал угловой. После этого 
воронежцы дружно побежали к центру поля и характерным 
жестом «покачали младенца», таким образом поздравив своего 
капитана Любомира Кантонистова, которому жена Юлия 27 
сентября подарила сына.

Второго гола пришлось ждать еще двадцать минут. «Стале-
вар» Нибусин пытался прокатить мяч в штрафную площадь 
воронежцев, пас был перехвачен, последовала быстрая и резкая 
атака, в завершение которой Еремеев с левой ноги уложил сна-
ряд в самый угол ворот. 2:0. Ближе к концу тайма «фанатский» 
сектор «Факела» оголился по пояс и громогласно поддержи-
вал команду, устроив перекличку с болельщиками Восточной 
трибуны. Следует отметить, что своих поклонников имеет и 
«Металлург». На Северной трибуне под охраной десятка поли-
цейских сидели четыре человека. Радость на их улицу пришла 
в середине второй половины второго тайма, когда усыпленные 
бездействием «металлургов» в атаке, воронежские защитники 
потеряли бдительность и позволили только что вышедшему на 
замену Столярову в одиночку убежать к воротам Терновского 
и сократить разницу в счете. 

Это был едва ли не первый удар в створ ворот «Факела», 
который стал одновременно и последним. Больше наши за-
щитники не ошибались. 

Ошибались только их партнеры по команде, которые просто 
обязаны были довести счет в матче до крупного, и лишь мастер-
ство вратаря Романова спасло «Металлург» от катастрофы.

«Локомотив» (Лиски) - «Калуга» (Калуга) 2:1
Лискинцы настроились на этот матч решительно. Шутка ли, 

когда два с лишним месяца приходится покидать поле битвы с 
низко опущенной головой? Ведь последний раз «Локомотив» 
торжествовал лишь 26 июля, когда благодаря голу Нестерова 
был повержен вышеупомянутый «Металлург» из Выксы - 1:0. 
С первых минут железнодорожники захватили инициативу и 
приступили к осаде неприятельских ворот. А вот у калужан 
игра явно не заладилась. Череда неоправданных потерь мяча, 
неточных пасов и ошибок в обороне уверенности им явно не 
прибавили, да и в атаке гости тоже не преуспели. Оборона 
хозяев играла грамотно и четко. Счет в матче открыл молодой 
полузащитник Трифонов, завершивший атаку «Локо» точным 
и хлестким ударом. 

К сожалению, развить успех лискинцам не удалось, а во 
втором тайме «Калуге» удалось отыграться. Храпов выполнял 
штрафной удар. Мяч отскочил от стенки и удобно лег на ногу 
лучшему бомбардиру гостей Анохину, который до этого уже 
семь раз огорчал вратарей команд-соперников своими точными 
ударами. Форвард пробил в ближний угол, и голкипер лискин-
цев Дмитриенко грубо ошибся, пропустив мяч между рук. 
Претензий своему вратарю железнодорожники высказывать 
не стали, лишь усилили натиск на чужие позиции, и Трифонов 
дальним ударом поразил правую девятку ворот гостей. Тем 
самым выстрелом Борис убил сразу двух зайцев: оформил 
«дубль» для себя и долгожданную победу для команды.

6 октября состоится заключительный тур первого круга, 
после которого можно будет подвести промежуточные итоги. 
«Факел» поедет в гости к тамбовскому «Спартаку», который, 
имея в активе 13 очков, занимает 14-е место в турнирной та-
блице, а «Локомотив» постарается взять три очка в Рязани у 
«Звезды», которая тоже особо не горит, не сияет и не блещет 
- 17 очков и 9-е место. Лидирует «Факел» - 36 очков, не отстает 
и «Арсенал» - 33, а вот остальные претенденты на победу в 
турнире, похоже, выдохлись окончательно. 3-4-е места делят 
«Калуга» и «Сокол», но отрыв от лидеров довольно солидный 
- у них в копилке всего по 24 очка. «Локомотив» пока занимает 
12-ю строчку с 17 баллами в активе.

Результаты остальных матчей 14-го тура. «Подолье» (По-
дольск) - «Зенит» (Пенза) 2:1, «Сокол» (Саратов) - «Орел» 
(Орел) 1:0, «Авангард» (Курск) - «Металлург-Оскол» (Ста-
рый Оскол) 3:0, «Губкин» (Губкин) - «Звезда» (Рязань) 0:1, 
«Металлург» (Липецк) - «Витязь» (Подольск) 1:1, «Арсенал» 
(Тула) - «Спартак» (Тамбов) 4:0.
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Проблемная кожа –
проблема медицинская
здоровье | Европейская клиника «Сиена-Мед» предлагает  
современные методы лечения кожных болезней

О болезнях кожи и спосо-
бах их лечения рассказывает 
Александр МедведевА , 
руководитель Центра терапии 
кожных болезней Европейской 
клиники «Сиена-Мед»: 

- Кожные высыпания могут 
быть результатом воздействия 
микроскопических грибков, 
животных паразитов, вирусов 
или аллергических реакций. 
Именно поэтому в этом вопро-
се так важна диагностика. 

У людей существует стойкое 
мнение, что экзема, дерматиты, 
нейродермиты, крапивница, 
опоясывающий лишай, стреп-
тодермия, бактериальные, 
грибковые и вирусные пораже-
ния, демодекоз, контагиозный 
моллюск и другие заболева-
ния кожи не лечатся. Однако 
опыт работы нашего Центра 
опровергает этот стереотип. 
Современное оборудование, 
квалифицированные специ-

алисты, новейшие методики 
и эффективные препараты 
позволяют добиться заметных 
результатов. 

Следует помнить о том, что 
чисто кожных болезней не су-
ществует. Их причины кроются 
в нарушении работы внутрен-
них органов: печени и почек, 
лимфатической и иммунной си-
стем. Но здесь особенно важно 
обнаружить скрытые инфекции, 
которые мешают организму 
нормально функционировать. 
Специалисты нашего Центра 
стараются оценить состояние 
внутренних органов, наруше-
ние работы которых может 
вызывать кожные заболевания. 
Именно поэтому комплексное 
обследование состоит из тща-
тельно выверенного списка 
анализов и консультации тера-
певта, гастроэнтеролога, дието-
лога и если потребуется, невро-
патолога. При таком системном 
подходе проведенного лечения, 
как правило, бывает достаточно, 

чтобы избавить пациента от 
болезней кожи надолго, а часто 
и на всю жизнь. 

В нашем Центре предо-
ставляют качественные меди-
цинские услуги европейского 
уровня по доступным ценам. 
Специалисты - врачи высшей 
категории, которые регулярно 
проходят стажировки в веду-
щих клиниках Европы.

Лаборатория оснащена со-
временным оборудованием, 
которое позволяет проводить 
все необходимые анализы, в 
том числе нейроиммунодер-
матологический анализ, более 
ста аллергопроб. У нас можно 
пройти ультразвуковые ис-
следования, компьютерную 
диагностику, в том числе на 
аппарате «Псориамед». 

Хочу заметить, что нам, 
врачам-дерматологам, было бы 
гораздо легче, если бы паци-
енты обращались за помощью 
сразу после появления види-
мых симптомов. Тех, кто наде-
ется на то, что кожные болезни 
пройдут сами собой, огорчу 
– они, как правило, не склонны 
к самоизлечению. Наоборот, со 
временем болезнь будет только 
прогрессировать. 

Часто больные отказывают-
ся проходить полный курс ле-
чения, поскольку им назначили 
слишком дорогие препараты, 
а учитывая, что процесс изле-
чения может оказаться доста-
точно длительным, сумма для 
многих оказывается неподъ-
емной. В нашем Центре мы 
стараемся считаться и с этим 
фактором – работаем по ком-
пьютерной программе, которая 
предлагает лекарственный пре-
парат и его более доступный по 
цене аналог.

Не запускайте свои болезни. 
Будьте здоровы! 

Адрес клиники:
г. воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Адрес в Интернете: 
www.sienamed.ru

Те или иные кожные высыпания наверняка знакомы 
многим. Они могут доставить временное неудобство, 
а могут испортить жизнь на долгие годы. Особенно 
тем, кто вместо грамотной медицинской консультации 
выбирает поход в салон красоты или в аптеку в поис-
ках чудодейственных мазей или лосьонов. Но чудеса 
случают редко… 

лицензия лО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВедУт КВАлИФИЦИРОВАННые СПеЦИАлИСты,
 КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

марина Калинина

КРИМИНАл
Опасный пассажир

На днях в отдел полиции областного центра обратился 
52-летний местный житель. Он сообщил, что стал жертвой 
мошенничества.

Работая водителем такси, мужчина подвёз клиента - моло-
дого человека на вид лет двадцати. Машина остановилась на 
проспекте Революции. С собой у парня была только пятитысяч-
ная купюра, и он попросил водителя разменять деньги, чтобы 
оплатить поездку. Когда таксист передавал купюры пассажиру, 
тот выхватил из рук водителя деньги, выскочил из машины и 
скрылся в неизвестном направлении.

Казалось бы, найти человека в миллионном городе, не зная 
даже его имени, практически невозможно. Однако в руках 
полицейских оказалась одна зацепка, которая и помогла им 
выйти на след злоумышленника. Из ближайшего офиса они 
изъяли записи с камер видеонаблюдения. По ним они со-
ставили видеотеку, просмотрев которую, потерпевший узнал 
своего пассажира.

Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД РФ по Воронеж-
ской области, в ходе оперативно-розыскных мероприятий 
стражи порядка задержали 23-летнего воронежца. Молодой 
человек сознался в содеянном и намерен возместить причи-
нённый ущерб. Возбуждено уголовное дело.

Мария ЩЕГЛОВА.

В последний день сентября  
друзья, родственники, много-
численные ученики поздрав-
ляли Учителя,  ветерана войны, 
почётного жителя Хохольского 
района и села Гремячье Вален-
тина Федоровича Кукуева.  В 
этот день ему исполнилось 85 
лет!   Среди многих подарков 
и юбилейных речей было и по-
здравление от нашей редакции 
– Валентин Фёдорович давний 
друг и автор  «Коммуны». 

Фото  
Михаила ВязОВОГО.

Ответы на сканворд (28 сентября)
По горизонтали: Карнавал. Дно. Реквизит. Траст. Улов. Диск. 

Срок. Фанта. Врач. Утро. Канва. Армяк. Корт. Обилие. Венок. 
Писк. Скатка. 

По вертикали: Дантес. Айва. Ротор. Корма. Меню. Секвойя. 
Кокс. Нива. Факт. Удача. Кипа. Вазелин. Неолит. Остов. Риск. 
Литовка. Аптека.
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